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 «ПОКОЛЕНИЯ ВМЕСТЕ!». Такой девиз был 
у массового лыжного забега «75 победных 
километров», состоявшегося вчера в кемеровском 
Сосновом бору. В нем участвовали сотрудники 
медучреждений, а также команда ветеранов – 

«Дети войны». Для участия в забеге в столицу 
региона съехались любители спорта из разных 
городов Кузбасса: Анжеро-Судженска, Белова, 
Калтана, Новокузнецка, Прокопьевска, Юрги. 
Фото Федора Баранова.
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Вчера состоялось выездное 
заседание Правительства 
Кузбасса, которое было посвя-
щено обсуждению программ по 
развитию Новокузнецка в 2020 
году.

Заседание прошло под руковод-
ством губернатора Сергея Циви-
лева. Началось оно с награждения. 
По Указу президента страны юби-
лейной медалью «75 лет Победы 
в Великой Отечественной войне» 
отмечены 15 новокузнечан – тру-
жеников тыла. Вчера губернатор 
вручил награды ветеранам.

Затем глава города Сергей Куз-
нецов доложил о результатах ра-
боты муниципалитета в 2019 году 
и о задачах на 2020 год.

В сфере образования в про-
шлом году завершены ремонтные 
работы в шести образователь-
ных учреждениях на сумму 98,2 
млн рублей. В 2020-м планирует-
ся выполнить капремонт средней 
образовательной школы №12 по 
госпрограмме «Жилищная и со-
циальная инфраструктура Куз-
басса», уже объявлены конкурс-
ные процедуры на разработку 
проекта для проведения капре-
монта школ №3, 22, 18, 89, интер-
ната №88 и детского сада №42. 
Стоит цель завершить разработ-
ку проектно-сметной документа-
ции ремонта школ №1, 30, 37, 84.

Как отметил Сергей Кузнецов, 
напряженная ситуация с посту-
плением детей в первый класс от-
мечается в квартале 45-46 Цен-
трального района, квартале 14 
Новоильинского района. Решит 
проблему строительство двух 
школ. Уже объявлены конкурс-
ные процедуры на выполнение 
инженерных изысканий.

Губернатор Сергей Цивилев 
подчеркнул, что потребность в 
строительстве школ необходимо 
закрыть, для этого муниципали-
тет обязан совместно прорабо-
тать этот вопрос с областным де-
партаментом строительства.

По нацпроекту «Жилье и го-
родская среда» в 2019 году в Но-
вокузнецке 230 семей расселено 
из аварийного жилищного фон-
да, снесено 12 аварийных домов. 
Приобретено в 2,5 раза больше 
квартир для детей-сирот к уров-
ню 2018 года. А в 2020 году введут 
в эксплуатацию 170 тыс. кв. ме-
тров жилья, предусмотрен снос 
15 аварийных домов. С 2020-го по 
2022 год в городе планируется пе-
реселить 857 семей из 51 аварий-
ного дома.

В 2019 году по нацпроекту 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» завершен 
ремонт 26 км автодорог. Дорож-
ники уже приступили к рекон-
струкции проспекта Металлур-
гов и шоссе Бызовского, завершат 
ремонт этих магистралей в 2020 
году. В планах – ремонт пяти ав-
тодорог общей протяженностью 
4,58 км (улицы Транспортная, 
Туркменская, Тачилино, Звездо-
ва, Водопадная).

В рамках проекта «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды» в этом году подлежат бла-
гоустройству 67 дворов города, 
запланированы реконструкции 
Площади общественных ме-
роприятий в Новоильинском 
районе, центральной площади 
«Сквер у фонтана», Сквера тру-
довой доблести и воинской славы 
по улице Смирнова (в 2019 году 
было благоустроено 94 двора и 
два сквера).

Также в 2019 году по програм-
ме «100 детских площадок» уста-
новлено десять площадок во всех 
районах. Теперь установят еще 
восемь площадок и оборудование 
шести скейт-парков и памп-трека.

Также в текущем году завершат 
работы по реконструкции быв-
шего кинотеатра «Коммунар», 
разработана проектно-смет-
ная документация на устройство 
Культурного кластера в Парке Га-
гарина.

Сергей Цивилев напомнил 
присутствующим, что в декабре 
2020 года новокузнецкий театр 
кукол «Сказ» должен показать 
первые спектакли уже в новом 
здании, и эта ситуация находится 
на его контроле.

В 2019 году в Куйбышевском 
районе города открыт физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс «Шахтер», выполнен ре-
монт кровли спортивного манежа 
«Металлург-Запсиб». В августе 
2020 года планируют сдать ФОК 
в Новоильинском районе. За счет 
частных инвестиций будет за-
вершено строительство ледово-
го модуля в Центральном районе, 
запланированы строительство 
ФОКа в Орджоникидзевском 
районе, реконструкция стадиона 
«Регби» в Кузнецком районе, кап-
ремонт бассейна «Запсибовец» в 
Заводском районе.

На стадии прохождения гос-
экспертизы проектно-сметная 
документация для устройства 
стадиона международного уров-
ня WorkOUT в Заводском райо-
не, а также спортивных площадок 
WorkOUT в Центральном, Ор-
джоникидзевском, Новоильин-
ском и Заводском районах.

Пресс-служба АПК.

В школах Кузбасса будет 
внедрена цифровая плат-
форма «Открытая школа 
2035».

Основатель и программ-
ный директор #EdCrunch 
Нурлан Киясов предста-
вил программу губернатору 
Сергею Цивилеву.

Встреча с презентаци-
ей прошла в Новокузнецке 
в рамках выездного засе-
дания Правительства Куз-
басса.

«Открытая школа 2035» 
– это российская образова-
тельная онлайн-платформа 
для интерактивного обуче-
ния на всех уровнях обще-
го образования. Проект по-
зволяет учителям сделать 
работу интересней и эффек-
тивней; обеспечивает до-
ступность обучения.

Специально для Кузбас-
са разработан оригиналь-
ный пакет, он включает бо-
лее пяти тысяч обучающих 
тематических анимацион-
ных роликов по семи пред-
метам; интерактивный 
ЕГЭ-тренажер в виде игры; 
тесты и задачи. Предусмо-
трено также повышение 
квалификации учителей 
(онлайн и очно), техниче-
ская поддержка, создание 
ресурсного центра в регио-
не и другое.

Нурлан Киясов выра-
зил уверенность, что всё 
это поможет сделать Куз-
басс одним из лидеров 
цифрового образования. 
Уже запущена онлайн-ма-
гистратура и онлайн-ба-
калавриат. Это позволит 
получить качественное об-
разование, не посещая не-
посредственно вуз.

Сергей Цивилев отметил, 
что это очень интересный 
проект. «Новые технологии 
позволяют значительно по-
высить уровень образова-
ния, привлечь внимание 
учеников. Это современные 
требования. Поэтому сегод-
ня кузбасские школы осна-
щаются цифровым обору-
дованием, педагоги активно 
применяют технологии в 
соответствии с интересами 
детей и требованиями вре-
мени», – сказал губернатор.

Цивилев поручил про-
вести аудит оборудования 
всех школ региона, соста-
вить план внедрения про-
граммы во всех общеобра-
зовательных учреждениях 
Кузбасса к 1 сентября 2020 
года. Также губернатор от-
метил, что цифровое обуче-
ние необходимо внедрить 
в техникумах, колледжах и 
вузах, использовать разра-
ботки в НОЦ «Кузбасс».

Пресс-служба АПК.

Кузбасский гуманитарно-
педагогический институт 
должен стать ядром 
социально-педагогиче-
ского кластера.

О подготовке к реформи-
рованию Новокузнецкого 
института (филиала) Кеме-
ровского госуниверситета 
в Кузбасский гуманитарно-
педагогический институт на 
заседании Правительства 
Кузбасса в Новокузнецке 
доложила заместитель гу-
бернатора Елена Пахомова. 
Она подчеркнула, что КГПИ 
станет ядром социально-пе-
дагогического кластера, ко-
торый создается в 2020 году 
в рамках научно-образова-
тельного центра мирового 
уровня «Кузбасс».

«Необходимо разрабо-
тать систему мотивации вы-
пускников к педагогической 
деятельности, а также ра-
ботать над престижем про-
фессий. Для реализации на-

шей концепции необходимо 
увеличение контрольных 
цифр приема на 2021-2022 
год. Соответствующие пе-
реговоры будут проведены 
с профильными министер-
ствами. Также необходимо 
синхронизировать работу 
наших педагогических кол-
леджей и института, чтобы 
выпускники педколледжей 
могли получать высшее об-
разование по сокращенной 
программе. Одним из век-
торов развития станет от-
крытие средне-професси-
онального факультета на 
базе института», – отмети-
ла Елена Пахомова, доба-
вив, что планируется уси-
лить работу по организации 
педагогических классов в 
муниципалитетах, а также 
на базе института «универ-
ситетского педагогического 
лицея», тем самым создать 
систему непрерывного пе-
дагогического образования.

Пресс-служба АПК.
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От угля – до Т-34

Сегодня в Новокузнецке 
торжественно запустят в экс-
плуатацию два новых электро-
буса с динамической зарядкой, 
которые будут работать на 
городских маршрутах.

Новые машины – это, по сути, 
троллейбусы с увеличенным ав-
тономным ходом. В южной сто-
лице Кузбасса опыт эксплуатации 
такой техники уже есть.

«Новокузнецк стал первым го-
родом региона, где началось вне-
дрение такого вида транспорта. Две 
машины были получены в мар-
те прошлого года, и за первые пол-
года они зарекомендовали себя с 
лучшей стороны ввиду экономич-
ности относительно старых трол-
лейбусов. Об экологичности такого 
вида транспорта и говорить нече-
го. Более того, у новых машин есть 
возможность запаса автономно-
го хода без подключения к сети на 
расстояние в 30-35 километров за 
счет батарей, которые накаплива-
ют электроэнергию во время дви-
жения. Соответственно, мы можем 
прокладывать маршруты с участ-
ками без контактной сети. На таком 
маршруте техника показала себя 
прекрасно», – отмечает руководи-
тель проектного офиса по развитию 

общественного транспорта в Ново-
кузнецке Денис Новохацкий.

Но в прошлом году покрывать 
полностью хотя бы один марш-
рут не удавалось, поскольку ма-
шин было всего две, и они успе-
вали за день сделать только пять 
кругов. И вот с поступлением еще 
двух таких транспортных средств 
появилась возможность полно-
ценно закрывать маршрут только 
электротранспортом.

Новые УТТЗ «Горожанин» 
представляют собой 12-метровые 
низкопольные машины, вмеща-
ющие более 120 человек. Транс-
порт оборудован всеми необходи-

мыми средствами безопасности, 
учета пассажиропотока, USB-
зарядками, различными инфор-
мационными системами, конди-
ционерами и дополнительными 
системами обогрева в холодное 
время года. Будут удобны новые 
машины и для граждан с ограни-
ченными возможностями. 

В этом году Новокузнецк пла-
нирует приобрести еще два таких 
электробуса. А в перспективе (к 
2025 году) в городе запланирован 
ремонт трамвайных путей и уве-
личение парка электротранспор-
та до двухсот единиц.

Илья Девянин.

Часть котельных города 
заместят мощностями 
Беловской ГРЭС.

Об этих планах со-
общила в официальном 
пресс-релизе Сибирская 
генерирующая компания. 
3 февраля этот проект об-
суждался на заседании 
правительства Кузбасса. 
Компания приступает к 
созданию новой системы 
теплоснабжения города 
Белово. Часть потребите-
лей, которые сейчас полу-
чают тепло от городских 
котельных, будут подклю-
чены к Беловской ГРЭС.

Для этого потребуется 
реконструировать обору-
дование электростанции, 
построить тепломаги-
страль протяженностью 
свыше 12 км, которая свя-
жет ГРЭС с центром горо-
да, а также заменить го-
родские теплосети, износ 
которых уже более 60%.

По предварительным 
оценкам, суммарный объ-
ем вложений в реализацию 
проекта в 2020-2021 годах 
составит около 2,5 милли-
арда рублей. СГК уже при-
ступила к проектным ра-
ботам. Будут проведены все 
необходимые экспертизы.

Уже к началу отопи-
тельного сезона 2021-2022 
года шесть неэффектив-
ных угольных котельных, 
негативно влияющих на 
экологическую обстанов-
ку в центральной части 
города, будут замещены 
тепловыми мощностями 
Беловской ГРЭС. Еще один 
плюс для города – сниже-
ние конечных тарифов на 
тепло для потребителей в 
этом тепловом контуре, а 
замена ветхих теплосетей 
позволит снизить количе-
ство аварий, повысит ка-
чество и надежность те-
плоснабжения.

Оксана Юрьева.

В двух колониях Мариинска 
установлены спортивная и дет-
ская площадки.

Сергей Цивилев посетил ИК 
№35 для осужденных женщин 
и Мариинскую воспитательную 
колонию, где по его инициативе 
установили детскую игровую пло-
щадку и многофункциональную 
спортивную площадку.

При женской ИК-35 есть фи-
лиал «Дома ребенка», в котором 
живет 31 малыш. Здесь откры-
ли детскую площадку. На всей ее 
территории – мягкое покрытие, 
установлены также безопасные 
качели, горка-паровоз, много-

функциональный игровой ком-
плекс и песочница «Кораблик». 
Стоимость площадки составила 
625 тысяч рублей. 

В колонии для несовершенно-
летних спортивная площадка раз-
местилась под открытым небом. 
Конструкции защищены травмо-
безопасным покрытием, установ-
лено пять спорткомплексов, вклю-
чающих в себя скамью для пресса, 
турники разной высоты, шведскую 
лестницу, рукоходы прямые и зиг-
загообразные, брусья, а также упор 
для отжиманий. Стоимость ком-
плекса – 858 тысяч рублей.

«Спортивная площадка – это 
новые возможности для активно-

го времяпрепровождения. Несмо-
тря на ваши особые условия, здесь 
вы можете получить качественное 
достойное образование, найти но-
вые увлечения, заняться спортом», 

– отметил губернатор.
В рамках посещения учрежде-

ний УИС Кузбасса Сергей Циви-
лев вручил сотрудникам ГУФСИН 
ключи от двух тракторов К-730 об-
щей стоимостью более 13 милли-
онов рублей для использования в 
сельскохозяйственных колониях-
поселениях Чебулинского района: 
№2 и №3. Обе площадки и тракто-
ры приобретены на привлеченные 
спонсорские средства.

Пресс-служба АПК.

В кемеровской школе №20 
завтра пройдет презентация 
новой книги о кузбасском угле, 
адаптированной для людей с 
ограниченными возможностями 
зрения.

Содержащийся в пособии рас-
сказ о том, как миллионы лет при-
рода создавала уголь, дополнен 
коллекцией природных образцов 
углей, пород, окаменелых дере-
вьев, раковин моллюсков. Ее пре-
доставили для пособия ученые 
Института угля СО РАН. А готови-
ли книгу совместно с учеными спе-
циалисты Кемеровской областной 
специальной библиотеки для не-
зрячих и слабовидящих.

Как пояснила Анжелика Нуж-
денко, руководитель отдела внеста-
ционарного обслуживания област-
ной библиотеки для незрячих и 
слабовидящих, книга с коллекцией 

минералов будет храниться у них в 
учреждении, куда каждый желаю-
щий может прийти и познакомить-
ся с историей угольного Кузбасса. 

На презентации комплексно-
го научно-популярного пособия 
«Уголь Кузбасса − черное золо-
то России» (а проводится это ме-
роприятие в рамках «Дней нау-
ки в Кузбассе») для школьников с 
нарушением зрения устроят так-
тильную экскурсию. С помощью 
дополнительной «вещественной» 
коллекции учащиеся «рассмо-
трят» различные виды углей и гор-
ных пород. А затем смогут принять 
участие в познавательно-игровой 
викторине по истории и географии 
нашего региона.

Отметим, что новое «наглядное» 
пособие для слабовидящих − дале-
ко не первое такое в областной би-
блиотеке для незрячих. Ранее была 
выпущена книга «Царство дикой 

природы Кузбасса», в которой были 
представлены фрагменты мехового 
покрова животных и звуки, кото-
рые они издают. А благодаря книге 
«Первобытные шедевры Томской 
писаницы» можно тактильно озна-
комиться с петроглифами.

Сейчас, в преддверии 75-летне-
го юбилея Победы, в библиотеке 
готовится комплексное издание, 
посвященное героическому танку 
Т-34. По словам Анжелики Юрьев-
ны, изготавливается объемная мо-
дель танка, которую можно будет 
подержать в руках, а затем – так-
тильно изучить, пощупать разные 
детали боевой машины: башню, 
гусеницы и так далее. При подго-
товке этого пособия библиотекари 
используют много краеведческого 
материала, ведь сталь для танков 
в годы войны выпускалась у нас в 
Кузбассе, на КМК.

Оксана Сохарева.

В Кузбассе осадки раз-
личной интенсивности и 
вида сохранятся прак-
тически весь февраль, 
а температура воздуха 
первой декады месяца 
отмечается на четыре 
градуса выше нормы.

Снег будет идти прак-
тически ежедневно, в том 
числе ожидаются метели с 
усилением ветра, возмож-
ны и гололедные явле-
ния. Руководитель отдела 
по гидрометеорологиче-
скому обеспечению Кеме-
ровского гидрометцентра 
Светлана Наумова ого-
варивается при этом, что 

кроме загруженности ком-
мунальных служб и осо-
бо повышенной аварий-
ности на дорогах никаких 
других серьезных послед-
ствий пока предсказать 
нельзя. Впрочем, специ-
алист также добавила, 
что в будущем вероятны 
серьезные паводки, так 
как лед на реках не до-
статочно промерз и оста-
ется рыхлым, а именно 
такая ледяная «каша» мо-
жет образовывать серьез-
ные заторы при ледоходе. 
Однако ситуация может в 
корне измениться в любой 
момент. 

Илья Девянин.

Жительницу Анжеро-Суд-
женска ограбил мужчина, 
с которым она познакоми-
лась по интернету.

Прошлым летом в по-
лицию Анжеро-Суджен-
ска обратилась 52-летняя 
женщина с жалобой на то, 
что с ее банковских карт 
исчезло более 60 тысяч ру-
блей. Оказалось, что ранее 
она познакомилась в соци-
альных сетях с жителем 
Оренбургской области. 
После нескольких месяцев 
переписки женщина при-
гласила мужчину к себе в 
гости. Общались они не-
долго, после ссоры новый 
друг уехал. И только после 
этого женщина обнаружи-
ла пропажу денег.

Сотрудники уголовно-
го розыска задержали ра-
нее судимого 44-летнего 
подозреваемого в Кеме-
рове. Как уточняет пресс-
служба ГУ МВД России 
по Кемеровской обла-
сти, деньги злоумышлен-
ник похитил, подключив 
свой сотовый телефон к 
мобильному банку но-
вой знакомой и переве-
дя все ее накопления на 
свою карту. Всю украден-
ную сумму он потратил 
на себя.

Возбуждено уголовное 
дело по статье «Кража», 
которое уже направле-
но на рассмотрение в суд. 
Мужчине грозит до шести 
лет лишения свободы.

Оксана Юрьева.
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// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! 

С 10 по 14 февраля 2020 года с 15 до 
17 часов вы можете обратиться к за-
местителям губернатора Кемеровской 
области – Кузбасса, руководителям ис-
полнительных органов государственной 
власти Кемеровской области – Кузбасса 
отраслевой компетенции, иных органов 
по телефонам «прямой линии»:

10 февраля (понедельник) – Фалалеева 
Ольга Ильинична – заместитель управ-
ляющего Отделением Пенсионного фонда 
Российской Федерации по Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-71-74.

11 февраля (вторник) – Харитонов  
Алексей Викторович – заместитель губер-
натора Кемеровской области – Кузбасса (по 
агропромышленному комплексу),  
тел. (8-3842) 36-39-75.

12 февраля (среда) – Панов Андрей 
Анатольевич – заместитель губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса (по про-
мышленности, транспорту и экологии),  
тел. (8-3842) 75-85-50.

13 февраля (четверг) – Евса Марина 
Александровна – начальник департамента 
культуры и национальной политики Кеме-
ровской области, тел. (8-3842) 36-33-42.

14 февраля (пятница) – Балакирева  
Софья Юрьевна – и.о. начальника депар-
тамента образования и науки Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 36-43-21.

Ежедневно, кроме выходных  
и праздничных дней,  
с 8.30 до 17.30  
работает телефон обращений  
к губернатору Кузбасса:  
(8-3842) 58-41-97.

Коллектив Государственной жилищной инспекции Кемеровской 
области – Кузбасса выражает глубокое соболезнование  

заместителю начальника инспекции  
Шерсткову Сергею Васильевичу  

в связи с кончиной отца 
ШЕРСТКОВА Василия Ивановича.

Григорий Иванович родился 
18 февраля 1929 года в деревне 
Кочуково Омской области. Рано 
потеряв родителей, тринадцати-
летний Григорий остался в семье 
за старшего. После окончания  
7 классов пошел работать: был и 
подсобным рабочим, и помощни-
ком комбайнера, и трактористом. 

В 1948 году Григория Минаева 
призвали в армию, но вместо во-
инской части их группу привезли 
в город Анжеро-Судженск, где из 
новобранцев-трудармейцев го-
товили горнорабочих очистного 
забоя. Григорий Иванович начал 
работать на участке №2 шахты 
9/15, затем перевелся на участок 
№13. В бригаде его встретили 
тепло, обучили тонкостям шах-
терского труда, а два года спустя 
предложили возглавить бригаду 
горнорабочих очистного забоя. 
Благодаря удивительной рабо-
тоспособности, умению ладить 
и организовать людей за девять 
месяцев бригадирства Г.И. Мина-
ева его коллектив выдал сверх 
плана 53 тонны угля! 

Весь трудовой и жизненный 
путь Григория Ивановича является 
достойным примером высочайше-
го профессионализма, огромной 
самоотдачи и добросовестного от-
ношения к избранному делу. Ми-
наев работал в шахте, уже нахо-
дясь на заслуженном отдыхе. Пока 
позволяло здоровье, он щедро де-
лился своими знаниями и опытом 
с молодыми горняками. 

За многолетний безупреч-
ный труд и вклад в развитие 

2 февраля на 91-м году после 
продолжительной болезни ушёл 
из жизни Герой Социалистиче-
ского Труда, заслуженный  
шахтёр РСФСР, 
почетный гражданин  
Кемеровской области 
Григорий Иванович МИНАЕВ.

угольной отрасли Григорий 
Иванович отмечен заслуженны-
ми наградами. Ему присвоено 
звание «Заслуженный шахтер 
РСФСР», звание Героя Социа-
листического Труда с вручени-
ем ордена Ленина и Золотой 
медали «Серп и молот», звание 
«Почетный гражданин Кемеров-
ской области». Григорий Ива-
нович – полный кавалер знака 
«Шахтерская слава», его имя 
занесено в книгу Почета «Лето-
пись борьбы трудящихся Куз-
басса за коммунизм». 

Светлая память о настоящем 
профессионале, наставнике, 
друге и человеке навсегда оста-
нется в сердцах тех, кто его знал. 
Выражаем глубочайшие собо-
лезнования родным и близким 
Григория Ивановича, его колле-
гам и ученикам. Скорбим вместе 
с вами.

Правительство Кемеров-
ской области – Кузбасса, 

Областной совет  
ветеранов,

Кузбасский совет  
ветеранов угольной  

промышленности, 
Кемеровский областной  

общественный фонд  
«Шахтерская память»  

им. В.П. Романова.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», квалифика-
ционная коллегия судей Кемеровской области объявляет об открытии 
вакантных должностей:

– судьи Арбитражного суда Кемеровской области;
– судьи Кемеровского областного суда (5 вакансий);
– председателя Мариинского городского суда Кемеровской области;
– заместителя председателя Беловского городского суда Кемеров-

ской области;
– судьи Рудничного районного суда города Кемерово; 
– судьи Междуреченского городского суда Кемеровской области;
– судьи Топкинского городского суда Кемеровской области;
– судьи Ижморского районного суда Кемеровской области;
– мирового судьи судебного участка №6 Рудничного судебного райо-

на г. Прокопьевска Кемеровской области;
– мирового судьи судебного участка №2 Топкинского городского су-

дебного района Кемеровской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакант-
ные должности с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу – с 
9.00 до 14.30, обед с 13.00 до 13.30, по адресу: 650010, г. Кемерово, ул. 
Красноармейская, 41, каб. № 208 (Управление Судебного департамен-
та в Кемеровской области), с 6 февраля 2020 года по 27 февраля 2020 
года.

Рассмотрение заявлений, поступивших от претендентов на должно-
сти судей, состоится 30 апреля 2020 года в 10.00 по адресу: г. Кемерово, 
пр. Химиков, 9, каб. № 310 (Кемеровский областной суд).

Последний день приема документов 27 февраля 2020 года до 17.30. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Заместитель председателя В.И. Захаров.

Организатор торгов КУ Тре-
тьяк Григорий Павлович (ИНН 
420502990644) извещает о про-
ведении открытых торгов по 
составу участников и откры-
той форме предложений о цене 
в форме аукциона по прода-
же имущества ООО «Топкинская 
нефтебаза» (ИНН: 4230030582, 
ОГРН: 1154230001254, 652303, 
Кемеровская обл., г. Топки, ул. 
Пионерская, 2):

Лот №1 – право требования к 
Янукевичу Алексею Леонидовичу 
в размере 18 900 765,07 руб. На-
чальная цена лота – 1 034 000 ру-
блей.

Торги состоятся 20.03.2020 в 
09.00 (время мск) на ЭТП «МЭТС» 
по адресу в Интернет: http://
www.m-ets. Регистрация и пред-
ставление заявок на участие в 
торгах производится по адресу 
ЭТП начиная с 09.00 10.02.2020 
до 09.00 18.03.2020 (время мск). 
Размер задатка – 20% от НЦ. Шаг 
аукциона составляет 5% от НЦ. 
Заявка на участие торгах должна 
соответствовать ст. 110 ФЗ «О не-
состоятельности (банкротстве)». 
Заявка должна содержать све-
дения о наличии (отсутствии) за-
интересованности заявителя по 
отношению к должнику, кредито-
рам, КУ и о характере заинтере-
сованности, сведения об участии 
в капитале заявителя КУ, а также 
сведения о заявителе, СРО арби-
тражных управляющих, членом 
или руководителем которой яв-
ляется КУ. 

Ознакомление с имуще-
ством осуществляется по пись-
менной заявке, направленной 
на адрес электронной почты 
КУ: tretyakgp@mail.ru. Зада-
ток должен быть перечислен 
до подачи заявки на счет ООО 
«Топкинская нефтебаза», ИНН: 
4230030582, КПП 423001001, 
р/с № 40702810426000008504 
в ПАО Сбербанк России, к/с 
30101810200000000612, БИК 
043207612. Выигравшим аукци-
он признается участник, пред-
ложивший более высокую цену. 
Протокол о результатах торгов 
подписывается в день их прове-
дения. Договор купли-продажи 
(ДКП) заключается с победите-
лем торгов в течение 5 раб. дней 
с даты подписания протокола. 
Оплата по ДКП осуществляется в 
течение 30 дней со дня его под-
писания на счет для перечисле-
ния задатка.

Извещение о проведении общественных обсуждений

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» информирует общественность о проведении обще-
ственных обсуждений по проектной документации «Корректировка про-
ектной и рабочей документации шифр №1483 «Шламохранилище. Дам-
ба» изменение №2, включая оценку воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) объекта капитального строительства, относящегося в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации в области обращения 
с отходами производства и потребления к объектам размещения отходов.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: продление срока 
службы существующего шламохранилища и исключение потерь филь-
трационной воды за счет реконструкции дамбы и строительства дренаж-
ных траншей и коллекторов.

Место расположения намечаемой деятельности (Шламохранилище 
ЕВРАЗ ЗСМК): Заводской район г. Новокузнецка Кемеровской области.

Заказчик работ: АО «ЕВРАЗ ЗСМК» (адрес: 654043, Кемеровская обл., 
г.Новокузнецк, ш. Космическое, д. 16, e-mail: zsmk@evraz.com).

Проектировщик: ООО «НИПЭЦ «Промгидротехника» (адрес: 308027, 
Белгородская обл., г. Белгород, ул. Пирогова, 36, e-mail: gidro@promgidro.
ru).

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация Заводского района г.Новокузнецка совместно с заявите-
лем или его представителем.

Ориентировочный срок проведения ОВОС: январь 2020 г. – апрель 
2020 г.

Форма общественных обсуждений – регистрация мнения обществен-
ности в письменном виде и общественные слушания.

В период с 07.02.2020 г. по 10.03.2020 г. ознакомиться с документа-
цией объекта государственной экологической экспертизы, в том числе с 
Техническим заданием на ОВОС и Предварительной экологической оцен-
кой намечаемой деятельности, можно:

– в электронном виде на сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» по адресу: http://rus.
evraz.com/fin-info/zsmk/zsmk_doc/;

– в комитете охраны окружающей среды и природных ресурсов адми-
нистрации города Новокузнецка, каб. 214, по адресу: г.Новокузнецк, пр. 
Металлургов, 44 (время работы: пн.-пт. с 8.30 до 17.30), также совместно 
с документацией размещен специальный журнал для регистрации вопро-
сов и комментариев.

Направить вопросы и комментарии в письменной форме можно по 
адресу:

– 654043, Кемеровская область, г.Новокузнецк, шоссе Космическое,  
д. 16, АО «ЕВРАЗ ЗСМК», контактное лицо – Мозгалев Алексей Вячеславо-
вич, тел. (3843)59-94-82, email: Aleksey.Mozgalev@evraz.com.

– на электронную почту АО «ЕВРАЗ ЗСМК»: zsmk@evraz.com.
Общественные обсуждения по объекту государственной экологиче-

ской экспертизы «Корректировка проектной и рабочей документации 
шифр №1483 «Шламохранилище. Дамба» изменение №2, включая мате-
риалы по оценке воздействия на окружающую среду, состоятся: 11 марта 
2020 г. в 18.00 в малом зале администрации Заводского района по адре-
су: ул. М.Тореза, 22б.

Организатор торгов – ИП Дубинина Яна Юрьевна (ИНН 420529596300, 
СНИЛС 048-059-936 87, 650003, г. Кемерово, пр. Комсомольский, 43 - 94, 
9039462326@mail.ru, тел. 89039462326), действующая по поручению 
КУ Третьяка Григория Павловича, сообщает о внесении изменений 
в объявление о проведении торгов № 77010219432, опубликованном 
в «Коммерсантъ» 23.11.2019 (сообщение на ЕФРСБ 4421595, в газете 
Кузбасс от 26.11.2019), связанных с изменением графика снижения цены 
по лотам.

При достижении текущей цены продажи имущества 10% от 
начальной цены продажи имущества должника посредством публичного 
предложения и отсутствия заявок на участие в торгах в установленный 
период торги в форме публичного предложения продолжаются, и 
цена продажи имущества последовательно снижается на 1,5% от 
начальной цены продажи имущества на повторных торгах. Период 
последовательного снижения цены продажи с учетом снижения 2 (два) 
календарных дня. Минимальная цена продажи имущества – 1 рубль.

Прием заявок возобновляется 10.02.2020 в 9.00 (мск), окончание 
приема заявок 24.02.2020 в 9.00 (мск).
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 Первые кузбасские новосёлы 2020 года осматривают новую квартиру.  
Фото пресс-службы областного департамента строительства.

На пути к юбилею
Окончание. Начало на 1-й стр.

«Мы не ожидали, что вернёмся в род-
ную школу в этом учебном году и не пред-
полагали, что за такой короткий срок она 
так преобразится, – признается ученица 
одиннадцатого класса Наталья Глухень-
кая. – Здесь всё изменилось, начиная от 
стен и заканчивая оборудованием в клас-
сах. Сказать, что мы удивлены, значит, 
ничего не сказать! Радует, что наша па-
раллель будет первым выпуском в обнов-
лённой школе».

Проходя с очередной экскурсионной 
группой, удивляешься не меньше уче-
ников, которые, кстати, сами приложи-
ли руку к преображению школы. При 
разработке дизайн-проекта были учте-
ны пожелания детей и педагогов. В итоге 
получился оригинальный и при этом гар-
моничный интерьер.

«Каждый этаж занимает одно из звень-
ев: младшие, средние и старшие классы. 
Например, младшеклассники, которым 
выделили полностью второй этаж, за-
хотели, чтобы можно было рисовать на 
стенах и чтобы им ничего за это не было, 

– поясняет начальник управления образо-
вания администрации Мариинского рай-
она Татьяна Кориневская. – Смотрите, на 
этом этаже по желанию самих ребят сте-
ны бело-сиреневые, но часть выкрасили 
в чёрный цвет, и здесь они могут спокой-
но писать или рисовать. В коридоре есть 
и магнитная доска, где они могут выстав-
лять свои рисунки, выполненные на бу-
маге. Получается такой детский верни-
саж. Также мы провели перепланировку, 
что позволило создать пять дополнитель-
ных учебных классов, в одном из них раз-
местился штаб Юнармии».

Оснащение школы вызывает всеоб-
щее восхищение детей, родителей и 
учителей. В каждом учебном кабине-
те установлена интерактивная доска. И 
в кабинете биологии она задействова-
на в первый же ознакомительный день. 
Дети разглядывают в новейший цифро-
вой микроскоп одноклеточное создание 
размером меньше острия булавочной 
иголки. Микроскопы оснащены встро-
енными веб-камерами, поэтому толкот-
ни нет: пока один смотрит в объектив, 
другие видят то же самое изображение 
на большой электронной доске. Так-
же здесь есть цифровой анатомический 
атлас – специальная программа, кото-
рая позволяет детально изучать орга-
низм человека с помощью виртуальных 
3D-технологий.

«Цифровое оборудование – это скачок 
в будущее. Чем современнее технологии, 
тем лучше обучение, – уверена старше-
классница Вероника Иванова. – Я буду 
врачом и планирую поступить в вуз в Ке-
мерове. После окончания учёбы я вернусь 
сюда, в свой родной город. Почему? Хочу 
лечить земляков».

Сегодня практически в каждом учеб-
ном заведении есть кабинет, где дети  
осваивают азы программирования, а в 
школе №6 создан класс не просто инфор-
матики, но и робототехники – единствен-
ный в Мариинском районе. Для обучения 
иностранным языкам приобретён мо-
бильный лингафонный комплекс, в му-
зыкальном классе появилось электрон-
ное фортепиано – здесь будут проходить 
занятия в рамках дополнительного об-
разования, посещать их смогут все жела-
ющие юные горожане. А педагоги будут 
помогать коллегам из других образова-
тельных учреждений муниципалите-
та осваивать новейшее оборудование. К 
слову, на ремонт и оснащение школы №6 
было потрачено около 150 миллионов ру-
блей. 

«Все школы, которые мы строим или 
капитально ремонтируем в регионе, – 
цифровые. Это наш стандарт, – под-
черкнул губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев, который осмотрел обновлён-
ное учебное заведение. – Нашу област-
ную программу «Моя новая школа» мы 
стараемся ускорить, поэтому выделили 
средства на проектирование кузбасских 
школ на три года вперёд. Все школы на-
ходятся на той или иной стадии про-
ектирования, многие проекты уже вы-
полнены и переходят к реализации. Мы 
продлили программу далее 2021 года, 
и если возможности бюджета позволят, 
количество капитально отремонтиро-
ванных школ будет увеличено. Что ка-
сается школы №6 в Мариинске, то здесь 
ещё нет спортзала, и его внутри здания 
нельзя сделать из-за особенностей из-
начальной постройки. Поэтому Прави-
тельством Кузбасса принято решение 
подобрать один из лучших проектов в 
виде отдельного стоящего здания для 
спортзала, соединённого со школой тёп-
лым переходом. На это выделили до-
полнительные средства».

Что нужно сделать  
к празднику?

Около школы №6 в рамках Дней Мо-
сквы в Кузбассе установили много-
функциональную спортивную площад-
ку, превращённую зимой в каток. Всего в 
Мариинске в прошлом году смонтирова-
но три такие площадки, по одной – в селе 
Красные Орлы и посёлке Калининский. 
Мариинск активно готовится к знаковым 
датам, муниципалитет будет отмечать 
сразу два 300-летия: в следующем году 

– юбилей Кузбасса, а уже в нынешнем – 
юбилей города. Один роскошный пода-
рок мариинцы уже получили. В сентябре 
прошлого года открыл свои двери физ-
культурно-оздоровительный комплекс 
«Пищевик» с плавательным бассейном 
на четыре дорожки и тренажёрным залом 
для занятий спортом и фитнесом. Сюда 
приезжают заниматься даже люди из со-
седних Тяжинского, Тисульского и Чебу-
линского районов.

«Облик города за последнее время 
сильно изменился, – отмечает коренная 
жительница Мариинска Людмила Сыт-
ниченко. – У нас появилась парковая зона, 
благоустроенный горсад, архитектурные 
памятники обновлены, дороги стали на-
много лучше. Видно, что наш город раз-
вивается».

Также прохожие подметили, что в го-
роде появился новый трёхэтажный кир-
пичный дом («высотки» в Мариинске не 
строят, населённый пункт находится на 
болотистой местности). Сюда заселяют-
ся дети-сироты, они получили ключи от 
благоустроенных квартир и стали пер-
выми новосёлами в Кузбассе в 2020-м. До 
конца этого года в Мариинске и посёлке 
Калининский возведут ещё два дома (в 
общей сложности на 98 квартир), в ко-
торых новое жильё предусмотрено в том 
числе и для сирот.

Подготовке к празднованию 300-летия 
Мариинска было посвящено выездное за-
седание Правительства Кузбасса. Одним 
из центральных вопросов стало завер-
шение строительства автодороги в обход 
Мариинска. Именно проблема транзит-
ного большегрузного транспорта, прохо-
дящего по федеральной трассе «Сибирь», 
роднит небольшой город на северо-вос-
токе региона и областной центр. И если в 
Мариинске, в отличие от Кемерова, фуры 
почти не создают многокилометровых 
пробок, то дороги под колёсами больше-
грузов страдают что в одном, что в дру-
гом городе.

Возведение автотрассы в обход куз-
басской столицы планируют начать в те-
кущем году, в то время как аналогичные 
работы под Мариинском уже выходят на 
финишную прямую. Общая протяжён-
ность дороги, включающей две развязки 
и 285-метровый мост через Кию, соста-
вит более 19 километров. Сейчас стро-
ители приступили к самому сложному, 
заболоченному участку (в сторону Крас-
ноярска). Сергей Цивилев обратил вни-
мание на выполнение всех работ в срок. 
По мнению губернатора, дорогу следует 
запустить минимум за месяц до праздно-
вания 300-летия Мариинска (15 августа 
2020 года), чтобы окончательно вывести 
автомобильные потоки до начала всех 
торжеств.

«Открытие обхода Мариинска даст 
возможность освободить уличную сеть 
дорог города от транзитного транспор-
та, улучшит экологическую обстанов-
ку Мариинска, предотвратит разруше-
ния городской сети дорог и снимет часть 
нагрузки с существующего моста через 
реку Кия», – отметил губернатор Кузбас-
са. – Правительство Кузбасса готово ока-
зать поддержку муниципалитету для до-
стойного празднования серьезной даты 

– 300-летия Мариинска. Обращаю внима-
ние, что работа по подготовке к юбилею 
должна быть совместной. В ней должны 

принимать участие и жители, предлагая 
свои идеи».

Помощь муниципалитету понадобит-
ся. Глава Мариинского района Александр 
Кривцов обратился с просьбой рассмо-
треть вопрос о дополнительном финан-
сировании дорожных работ. В этом году 
запланирован капремонт первой очере-
ди путепровода через железнодорожные 
пути. Также необходимо привести в по-
рядок улицы Котовского, 50 лет Октября, 
Ленина, Набережную, Рабочую, Пальчи-
кова, Антибесскую. И это ещё не всё. 

«На федеральной трассе «Сибирь» бу-
дет строиться путепровод через желез-
ную дорогу около села Суслово. Сейчас 
там машины стоят на переезде в ожида-
нии прохода поездов, – сообщил Алек-
сандр Кривцов. – Путепровод, который 
будет запущен в 2021 году, уже к юбилею 
Кузбасса, решит эту проблему».

Точки роста: 
туризм и не только

На заседании Правительства регио-
на были озвучены и некоторые пункты 
праздничной программы к 300-летию 
Мариинска. Торжества начнутся с за-
кладки камня на месте возведения кафе-
дрального собора в честь покровитель-
ницы города – равноапостольной Марии 
Магдалины. Вдоль Мариинского тракта 
установят верстовые столбы с указателя-
ми. Эти столбы, как и «Купеческий разгу-
ляй» (особая площадка, где гости смогут 
поучаствовать в концертно-развлека-
тельном марафоне и отведать старинные 
русские блюда), станут частью празднич-
ной исторической панорамы. Вечером го-
рожане смогут полюбоваться красочным 
фейерверком.

Юбилей города поспособствует тури-
стической привлекательности Мариин-
ска, который славится своей дореволюци-
онной архитектурой. Его так и называют 

– город-музей под открытым небом.
«Мариинску удалось сохранить патри-

архальные черты старого уездного го-
рода. Таких городов во всём Сибирском 
федеральном округе можно по пальцам 
пересчитать, а в Кузбассе он вообще один 
такой, – говорит директор музея-запо-
ведника «Мариинск исторический» Сер-
гей Шешуков. – В туристической среде на 
слуху юг Кузбасса, но хочется, чтобы на 
северо-восток региона отдыхающие тоже 
обратили внимание. Есть места, где кро-
ме активного туризма развивать больше 
нечего. Мы же в Мариинске развиваем 
разные направления, это и экскурсион-
но-познавательный, активно-экологиче-
ский туризм. Со скрипом, но идёт сель-
ский туризм, особенно привлекательный 
для европейцев. Есть наш музей-заповед-
ник, отдельные предприниматели, кото-
рые держат базы отдыха, но в наших кра-
ях практически нет туроператоров. Если 
работать в единой команде, в Мариинске 
туризм можно развить на очень высоком 
уровне».

Будущее муниципалитета связано не 
только с туризмом, считает глава Мариин-
ского района Александр Кривцов. В городе 
сохранились предприятия перерабатыва-
ющей и пищевой промышленности, в част-
ности знаменитый ликёроводочный завод. 
По словам Кривцова, на площадке бывше-
го спиртового комбината выделен земель-
ный участок под строительство завода по 
производству древесных плит, это даст 
дополнительно 80 рабочих мест. К тому 
же Мариинск сохранил свою отличитель-
ную историческую черту торгового города. 
Здесь и сегодня процветает малый и сред-
ний бизнес, о чём свидетельствуют много-
численные вывески самых разнообразных 
лавок и магазинов на городских улицах. 
Улучшения в социальной сфере мариинцы 
уже почувствовали. Они уверены, у муни-
ципалитета есть перспективы, а преобра-
жённый город будет развиваться и после 
юбилея.

Сергей Исмагамбетов.
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54 платежных терминала 
установили во всех кассах де-
вяти автовокзалов, 17 авто-
станций Кузбасса, а также в 
автокассах поселков Итатский 
и Панфилово (Ленинск-Куз-
нецкий район) и села Красное 
(Тяжинский район). Таким 
образом, возможность безна-
личной оплаты появилась во 
всех филиалах «Кузбасспас-
сажиравтотранса». Причем 
на Кемеровском автовокзале 
оборудованы все восемь би-
летных касс, в Новокузнецке 

– четыре.

Время и деньги
«Терминалы для безналич-

ной оплаты мы устанавливаем 
для удобства жителей обла-
сти, – говорит министр транс-
порта Кузбасса Сергей Рубан. 

– Неоднократно поступали 
просьбы от людей: наладить 
на автовокзалах Кузбасса си-
стему оплаты по картам, что-
бы не было необходимости 
искать банкоматы и снимать 
наличные для приобрете-
ния билетов на пригородные 
и междугородные маршру-
ты. Благодаря поддержке гу-
бернатора Кузбасса Сергея Ев- 
геньевича Цивилева на это 
было выделено дополнитель-
ное финансирование».

Как в свою очередь доба-
вил генеральный директор ГУ 
«Кузбасспассажиравтотранс» 
Виктор Целищев, Сбербанк, 
который в рамках контрак-
та оснастил кассы платежны-
ми терминалами, снизил для 
госпредприятия ставку по эк-

вайрингу (возможность при-
нимать безналичные плате-
жи). Это также приблизило 
реализацию проекта. «Вопрос 
назревал давно, – поясняет 
Целищев. – Удобно не толь-
ко пассажиру, но и кассирам. 
Когда люди приходят с на-
личкой, нужно сдавать сда-
чу – тратится время. По кар-
те купить билет более быстро 
и удобно».

Терминалы последней мо-
дели работают по технологии 
бесконтактной оплаты. С их 
помощью в одно касание мож-
но рассчитаться картой, те-
лефоном, часами или любым 
другим носителем, куда за-
шит NFC-чип. «В первую оче-
редь, это скорость обработки 
операции, – говорит управ-
ляющий Кемеровским отде-
лением Сбербанка Николай 
Шилов. – Во-вторых, бесшов-

ная технология соединения с 
банком снижает количество 
ошибок. По данным «Кузбасс-
пассажиравтотранса», за не-
делю не было ни одной. Сер-
вис должен быть не только 
удобным, но и бесперебойно 
работать в режиме 24/7. Мы 
понимаем, какой здесь поток. 
И даже кратковременная за-
держка операции имеет значе-
ние, если человек опаздывает 
на автобус».

Безналичный мир
Только за первую неде-

лю через терминалы в кассах 
«Кузбасспассажиравтотранса» 
прошли 1,5 тысячи операций 
безналичной оплаты на сум-
му 4,6 млн рублей. «Людям 
очень удобно, они чаще ста-
ли пользоваться терминалом, 
чем наличными, – отмеча-

ет билетный кассир Кемеров-
ского автовокзала Тамара Ко-
роткова. – Даже пенсионеры 
и те уже стараются рассчиты-
ваться по карте. И нам удобно 

– меньше мелочи».
По оценкам собеседни-

ка газеты, примерно каждый 
пятый пассажир за неделю 
предпочел купить билет с по-
мощью карты. «Это намно-
го удобнее, не нужно снимать 
деньги в банкомате, да еще и 
кэшбек или бонусы можно по-
лучить», – подтверждает ке-
меровчанин Сергей, который 
часто ездит по маршруту Ке-
мерово–Новосибирск–Кеме-
рово.

Безналичный мир – это 
государственная политика 
и часть стратегии Сбербан-
ка. «Это наша базовая компе-
тенция – оснащать торговые 
точки и сферу услуг терми-
налами, тем самым становясь 
ближе клиенту, делая для него 
сервис удобнее, – подчеркива-
ет Николай Шилов. – Уже не-
сколько лет подряд мы реа-
лизуем аналогичный проект 
в общественном транспорте. 
В декабре прошлого года под-
ключили к системе безналич-
ных расчетов Кемеровский 
МФЦ. Сейчас планируем про-
должить эту работу в других 
городах».

Доступнее безналичная 
оплата становится и для самих 
участников рынка – особенно 
это важно для малого бизнеса. 
В прошлом году Сбербанк за-
пустил по всей России систему 
приема платежей по QR-коду. 
Продавцу не нужно устанав-
ливать терминал – достаточно 
наклеить на прилавок специ-
альный стикер. Чтобы опла-
тить покупку, клиент заходит 
в приложение «Сбербанк Он-
лайн», вводит сумму и скани-
рует код с помощью телефон-
ной камеры. Для покупателя 
это практически так же про-
сто, как поднести карту к тер-
миналу, а бизнес может сэко-
номить на эквайринге.

Софья Бархатова.

актуально

 За три дня «Сбербанк» оснастил платежными терминалами 
автовокзалы и станции по всей области. Фото Сергея 
Гавриленко.

// активный отдых

// новые возможности

В дорогу – по карте
Купить билет в одно касание теперь можно во всех автовокзалах 
и автостанциях Кемеровской области. Современная система безна-
личной оплаты заработала в рамках контракта между ГУ «Кузбасс-
пассажиравтотранс» и ПАО «Сбербанк».

ООО «Разрез «Бунгурский-
Северный» объявляет о на-
чале проведения оценки воз-
действия на окружающую 
среду.

Название намечаемой дея-
тельности: «Проект рекульти-
вации шламовых отстойников 
(илонакопителей) № 1 и № 2  
ООО «Разрез «Бунгурский-Се-
верный». Цель намечаемой 
деятельности: Рекультивация 
шламовых отстойников.

Месторасположение на-
мечаемой деятельности: на 
территории г. Новокузнецка 
Кемеровской области. Наи-
менование и адрес заказчика: 
ООО «Разрез «Бунгурский-
Северный», 654102, Кемеров-
ская область, г. Новокузнецк, 
пос. Листвяги, ул. Ливинская, 
38. Примерные сроки прове-
дения оценки воздействия на 
окружающую среду: 1-3 квар-
талы 2020 года.

Орган, ответственный за 
организацию общественного 
обсуждения: администрация 
г. Новокузнецка.

Предполагаемая форма 
общественного обсуждения – 
слушания. Форма представ-
ления замечаний и предложе-
ний – письменная.

Место доступности про-
екта ТЗ по оценке воздей-
ствия на окружающую среду, 
утвержденного ТЗ по оценке 
воздействия на окружающую 
среду, обосновывающей до-
кументации: 

– Комитет охраны окру-
жающей среды и природных 
ресурсов администрации г. 
Новокузнецка по адресу: пр. 
Металлургов, 44, каб. 214.

Сроки доступности:
– проекта ТЗ по оценке 

воздействия на окружаю-
щую среду: с 10.02.2020 г. по 
11.03.2020 г.;

– утвержденного ТЗ по 
оценке воздействия на окру-
жающую среду: с 12.03.2020 г. 
до окончания процесса оцен-
ки воздействия на окружаю-
щую среду;

– обосновывающей доку-
ментации: с 10.02.2020 г. по 
11.03.2020 г.;

Организатор торгов – Третьяк Григорий Павлович (ИНН 420502990644, СНИЛС 048-059-941 84, РН– 5031, 
630008, г. Новосибирск, а/я 50, tretyakgp@mail.ru), член Союза «МЦАУ» (ИНН: 7604200693; ОГРН: 1117600001419; 
150040, г. Ярославль, ул. Некрасова, д. 39б, регистрационный номер в РСО: 0034), действующий на основании ре-
шения Арбитражного суда Кемеровской области от 20.11.2017г. по делу № А27-7656/2016, должник АО «Шахта 
«ЗАРЕЧНАЯ», сообщает о том, что торги (сообщение в «КоммерсантЪ» №77010216066 от 02.11.2019):

– по лотам 1, 3, 4, 5, 6 не состоялись ввиду отсутствия заявок,
– по лоту 2 договор купли-продажи заключен с единственным участником торгов Егоровой Людмилой Дмитри-

евной, цена продажи имущества – 111 787 руб.

Квалификационная коллегия судей Кемеровской области просит 
объявление в части опубликования конкурса на замещение вакантной 
должности судьи Беловского городского суда Кемеровской области, 
опубликованное в газете «Кузбасс» 28.01.2020 года, считать недей-
ствительным. 

Председатель квалификационной 
коллегии судей Кемеровской области               Т.В. Шагарова. 

Дух приключений на «Томской Писанице»
В заповедном лесу 8 февра-

ля пройдут зрелищные гонки 
на собачьих упряжках.

Самые маленькие наши го-
сти смогут пройти бесплатный 
тест-драйв в детской школе ка-
юра.

Совместно с «Кемеровским 
областным центром детского 
и юношеского туризма и экс-
курсий» будем путешествовать 
по «Семи чудесам Кузбасса» и 
создадим их копии из снежных 
кубов.

В самом центре музея-запо-
ведника расположится насто-

ящий бивак путешествующих 
бардов. Здесь можно выпить 
кружку ароматного чая, от-
ведать вкусной горячей каши, 
поиграть на гитаре и почув-
ствовать лирику походной 
жизни.

На специально организо-
ванной площадке состоит-
ся кинопоказ «Золотые места 
Кузбасса».

Впервые на «Томской Писа-
нице» главный кузбасский Дед 
Мороз в день своего отъезда 
будет принимать гостей в ре-
зиденции под открытым небом.

Также для всех желающих 
– игровая и концертная про-
грамма с участием кавер-груп-
пы «Коктейль Молотова» и 
дуэта «Бейлиз», бесплатный 
мастер-класс и фотозоны. На-
чало в 12 часов.

Стоимость билетов: дет-
ский/льготный – 250 рублей, 
взрослый – 350 рублей.

Действует акция «Празд-
ничный автобус».

Все справки по телефону 
8-800-600-9293.

Пресс-служба  
«Томской Писаницы».
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 Приехавшие на конференцию в Кузбасс онкологи изучили опыт работы коллег в Кемерове.  
Фото пресс-службы АПК. 

Онкология в цифрах
4 февраля во всём мире отмечался День борь-
бы против рака. Россия – не исключение, борь-
ба с этим страшным заболеванием – одно из 
ключевых направлений инициированного пре-
зидентом страны Владимиром Путиным нацио-
нального проекта «Здравоохранение». Расска-
зываем, что именно делают врачи в Кузбассе в 
рамках борьбы с онкозаболеваниями.

Справиться с недугом
«Борьба с онкологическими 

заболеваниями» – одно из глав-
ных направлений в реализации 
национального проекта «Здра-
воохранение». Только в 2019 
году Кузбасс потратил 3,6 мил-
лиарда рублей из федерального 
и областного бюджетов на про-
филактику и лечение страшного 
заболевания.

«Среди наиболее важных со-
бытий в 2019 году можно вы-
делить реорганизацию онко-
логической службы Кузбасса. 
Произошло её объединение с 
целью координации оказания 
медицинской помощи на всех 
уровнях – от первичной меди-
ко-санитарной до высокотехно-
логичной. Состоялось откры-
тие двух Центров амбулаторной 
онкологической помощи и раз-
работана дорожная карта по от-
крытию ещё пяти центров в 2020 
году. Кроме того, началось мас-
штабное переоснащение мед-
учреждений современным 
оборудованием. Благодаря реа-
лизации нацпроекта «Здравоох-
ранение» улучшено обеспечение 
противоопухолевыми препа-
ратами, в том числе для таргет-
ной и иммунной терапии. Самое 
главное – произошло снижение 
смертности от онкологических 
заболеваний среди трудоспособ-
ного населения на 8,2%», – рас-
сказал в интервью радио «Куз-
басс FM» директор Областного 
клинического онкологического 
диспансера Виктор Луценко.

В областном департамен-
те охраны здоровья населения 
рассказали, что к 2024 году в 
Кузбассе планируется открыть 
одиннадцать центров амбула-
торной онкопомощи, где паци-
енты смогут получать в кру-
глосуточном стационаре без 
госпитализации помощь по раз-
делам хирургии, химиотерапии 
и лучевой терапии. Два из них 
уже открылись – в Ленинске-
Кузнецком и Кемерове.

Также в 2019 году в Новокуз-
нецке начали реконструировать 
здание Медицинского информа-
ционно-аналитического центра 
под амбулаторно-поликлиниче-
ский корпус филиала областного 
онкоцентра. А в Кемерове в 2020 
году планируется сдача ново-
го хирургического корпуса он-
коцентра, рассчитанного на 180 
коек и 15 операционных.

В результате принятых мер к 
2024 году в Кузбассе доля зло-
качественных новообразований, 
выявленных на ранней стадии, 
должна вырасти до 63%. Сейчас 
этот показатель – 55,6%. Глав-

ная же задача – снизить смерт-
ность от рака с 238,5 случаев до 
185 на 100 тысяч человек.

Жуткая статистика
По данным Кемеровского об-

ластного клинического онколо-
гического диспансера, по срав-
нению с 2008 годом количество 
новых случаев злокачественных 
новообразований в регионе вы-
росло на 16,6%. Мужчины трудо-
способного возраста чаще всего 
болеют раком лёгких, колорек-
тальным раком, раком почки. У 
кузбасских женщин чаще всего 
встречается рак молочной же-
лезы, рак шейки матки, рак тела 
матки, рак яичников. 

Самые высокие в регионе по-
казатели заболеваемости – в го-
роде Берёзовском (435 случаев 
на 100 тысяч человек), в Мысках 
(445,8), Новокузнецке (476,7), 
Осинниках (448,7), Калтане 
(496,4). Среди сельских районов 
высокие показатели в Промыш-
ленновском, Кемеровском, Тя-
жинском, Тисульском, Чебулин-
ском и Ижморском.

Техника,  
спасающая жизни

Один из ключевых факторов 
успешной борьбы с раком – мо-
дернизация больниц. Новей-
шее оборудование позволяет не 
только проводить более слож-
ные операции, но и на ранних 

стадиях замечать все происходя-
щие в организме изменения.

В 2019 году в Кемеровский 
онкодиспансер и его новокуз-
нецкий филиал поступило в об-
щей сложности 116 единиц но-
вого медоборудования. Это 
цифровые маммографы и рент-
ген-установки, эндоскопические 
стойки, аппараты УЗИ, обору-
дование для гистологической и 
иммуногистологической диа-
гностики, аппарат искусствен-
ной вентиляции лёгких и другие 
приборы. Кроме этого, в августе 
были закуплены три передвиж-
ных маммографа, и с тех пор они 
уже успели побывать в самых 
дальних уголках Кузбасса: новое 
оборудование не стоит «пыль-
ным грузом», а активно помога-
ет спасать людей и улучшать ка-
чество их жизни. 

Так, недавно с использовани-
ем нового операционного ми-
кроскопа врачи онкодиспан-
сера успешно прооперировали 
40-летнего мужчину с опухолью 
полости рта, от которого отка-
зались специалисты одного из 
ведущих онкоцентров России. 
Новообразование развилось до 
четвёртой стадии, и кузбасским 
онкологам потребовалось пять 
часов, чтобы удалить опухоль и 
закрыть образовавшуюся рану 
путём пересадки тканей и сосу-
дов самого пациента.

Этот же микроскоп помог 
удалить огромную опухоль щи-
товидной железы у 50-летнего 
мужчины.

А в Новокузнецком филиале 
внедрили новый метод хирур-
гического лечения рака пред-
стательной железы. В конце ян-
варя 2020 года врач-онколог 
Дмитрий Александров провёл 
две операции при помощи ново-
го эндоскопического оборудова-
ния. Через небольшие проколы 
в нижней части живота он про-
вёл радикальную простатэкто-

мию – удаление предстательной 
железы.

В 2019 году в областном он-
кодиспансере было проведено 
на 40% больше плановых кур-
сов химиотерапии по сравнению 
с 2018 годом. Специалисты мед- 
учреждения провели около 22 
тысяч курсов противоопухоле-
вой терапии с использованием 
самых современных препаратов, 
внедрили 600 новых схем лекар-
ственной терапии.

Маммоскрининг –  
это особенно важно

Как уже было сказано, самое 
распространённое онкозаболе-
вание у женщин – рак молочной 
железы. Ежегодно такой диагноз 
ставят более 1200 жительницам 
Кузбасса. Выживаемость паци-
енток зависит от стадии: если 
на I и II стадиях шанс на благо-
получный исход в течение деся-
ти лет имеют 80% женщин, то на 
последних стадиях этот шанс со-
ставляет 20%.

Поэтому одним из важней-
ших направлений работы в он-
кодиспансере является проект 
маммографического скринин-
га. Он реализуется с сентября 
2019 года, когда в самых отда-
лённых территориях Кузбасса 
начали работать передвижные 
маммографы. Реализация это-
го проекта помогает выявлять 
рак молочной железы на ранней 
стадии, что во много раз повы-
шает шансы пациенток из отда-
лённых территорий на долгую 
и счастливую жизнь. Специали-
сты онкоцентра отмечают, что 
многие жительницы Кузбасса 
проходили подобное обследова-
ние впервые в жизни.

В итоге скрининг прошли бо-
лее 6700 женщин. В итоге у 18 из 
них выявили и подтвердили рак 
первой и второй стадий, ещё у 
более ста женщин – подозрение 

на рак, их диагноз сейчас уточ-
няется.

Плюсы  
диспансеризации

На выявление онкозаболева-
ний на ранней стадии направле-
на и диспансеризация. Так, в ми-
нувшем году диспансеризацию 
в больницах и поликлиниках, а 
также осмотр в мобильных мед-
бригадах прошли 1,2 миллиона 
жителей Кузбасса.

В результате у 369 наших зем-
ляков был диагностирован рак, 
причём в 171 случае – на ран-
ней стадии. Диспансеризация 
помогла также выявить 11352 
случая гипертонической болез-
ни, 1151 случай сахарного диа-
бета, 352 случая язвы желудка и 
двенадцатиперстной кишки, 331 

– аденомы простаты, 2909 слу-
чаев глаукомы и 14 – туберкуле-
за. Медики отмечают, что если 
проходить диспансеризацию ре-
гулярно, можно вовремя заме-
тить нарушения в организме, а 
значит и начать лечить болезнь 
раньше, чем она превратится в 
серьёзную угрозу. Своего рода 
check up организма, и при этом 
за него не нужно платить. 

«В национальном проекте 
«Здравоохранение» профилак-
тическим медицинским осмо-
трам отведено важное место. И 
здесь важны не только формаль-
ные, количественные показате-
ли: благодаря диспансеризации 
можно не только обнаружить, но 
и предупредить развитие опас-
ных заболеваний, в том числе 
сердечно-сосудистых, онкологи-
ческих», – отмечает начальник 
департамента охраны здоровья 
населения Кемеровской области 
Михаил Малин.

Решение  
кадрового вопроса

Как сообщили в областном 
департаменте охраны здоровья 
населения, в 2024 году в госу-
дарственной медицине Кузбасса 
должны работать не менее 11,6 
тысячи врачей и не менее 26,8 
тысячи специалистов среднего 
звена – это обязательное усло-
вие для реализации националь-
ного проекта «Здравоохране-
ние».

Для этого наш регион по-
дал в Минздрав заявку на боль-
шее количество квот на целе-
вое обучением по программам 
ординатуры и специалитета 
в Кемеровском государствен-
ном медицинском университе-
те. Если раньше заявка была на 
100 квот, то теперь Кузбасс пода-
ёт заявку на 279. Также увеличе-
но количество бюджетных мест 
в Кемеровском областном меди-
цинском колледже.

Помимо этого, в Кузбасс при-
влекают из других регионов 
врачей дефицитных специаль-
ностей, которым выплачивают 
один миллион рублей «подъём-
ных» из регионального бюджета.

Подготовила
Анастасия Прокудина.



9 (26846)   //  Четверг, 6 февраля 2020 9семейные ценности

 В Кузбассе более 50 тысяч семей имеют троих и больше детей.

 На ближайшем заседании Парламента Кузбасса рассмотрят 
проект закона, дающего право всем многодетным семьям бес-
платно посещать музеи. Фото Федора Баранова.

// прямая речь

ГУБЕРНАТОР КУЗБАССА  
СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ:

– В своем Послании Федераль-
ному собранию наш президент 
Владимир Владимирович Пу-
тин четко обозначил главные 
приоритеты для власти, в их 
числе – улучшение демогра-
фической ситуации, поддерж-
ка семей с детьми. Мы готовы 
к реализации поручений гла-
вы государства, а также пла-
нируем усилить наши област-
ные меры и запустить новые.

// кстати

По данным областного депар-
тамента социальной защиты 
населения, на региональном 
уровне для семей, имеющих 
трех и более несовершенно-
летних детей, установлены 
специальные меры социаль-
ной поддержки: 30-процент-
ная скидка в оплате комму-
нальных услуг; бесплатные 
лекарства, приобретаемые по 
рецептам врачей, для детей 
до 6 лет; ежемесячная денеж-
ная выплата в размере 1000 
рублей; областной материн-
ский капитал на улучшение 
жилищных условий семьи 
(130 тыс. рублей); ежемесяч-
ная денежная выплата при 
рождении третьего ребенка 
или последующих детей до 
достижения ребенком воз-
раста трех лет и другие меры. 
Кроме того, нуждающимся 
семьям ежемесячно выпла-
чивается пособие на каждого 
ребенка. С 1 января 2020 года 
размер пособия увеличен на 
10% и составляет от 340 до 
780 рублей в зависимости от 
категории и состава семьи.

// цифры

По данным на ноябрь 2019 года, в Кузбассе 2994 семьи воспитыва-
ют 5095 приемных детей. Помимо этого находятся под опекой 12862 
ребёнка, в том числе 9301 ребёнок – в замещающих семьях. 1349 
детей-сирот растут в 34 детских домах.
В нашем регионе действует более 20 областных законов в сфере 
регулирования деятельности приёмных семей. Система соцзащиты 
Кузбасса позволяет оказывать им помощь как в виде льгот и посо-
бий, так и многообразных услуг, предоставляемых в учреждениях 
социальной защиты. На эти цели в бюджете 2019 года было выделе-
но более 20 млрд рублей.

Наша газета начинает новый проект «Семейные ценности». В этой рубрике раз в две недели мы 
будем рассказывать о том, что делается в регионе для поддержки многодетных, приемных се-
мей и детей-сирот. Какие бывают льготы, чем помочь ребенку из детского дома, как усыновить 
или удочерить – об этом и многом другом читайте на нашей странице

Законы в поддержку детей
Кузбасс готов реализовать все инициативы 
президента РФ по поддержке семей с детьми и 
запустить свои областные программы. Об этом 
недавно заявил глава региона Сергей Цивилев. 
Какие законодательные инициативы уже при-
няты или готовятся на областном уровне, узнал 
наш корреспондент.

Значительная часть регио-
нальных законов сегодня на-
правлена на улучшение качества 
жизни семьи, отмечает предсе-
датель комитета по вопросам 
образования, культуры и на-
циональной политики Законо-
дательного собрания Кузбас-
са Ирина Федорова. Депутаты 
действующего созыва уже внес-
ли много важных изменений по 
части поддержки сирот, опекае-
мых детей, многодетных семей. 
Так, изменился закон о социаль-
ной поддержке детей-сирот. Во-
первых, в том, что касается обе-
спечения жильем. Его должны 
получать все сироты к моменту 
совершеннолетия. Но на практи-
ке ждать свою квартиру им при-
ходилось, как правило, не один 
год. «В Кемеровской области 
ситуация была очень сложная: 
на очереди стояло около 13 ты-
сяч детей, ежегодно выделялись 
средства на обеспечение жильем 
300-400 человек, – говорит Ири-
на Федорова. – В 2019 году из об-
ластного бюджета было выделе-
но 1 миллиард 300 миллионов 
рублей, и из федерального – 400 
миллионов рублей. Таким обра-
зом, 1400 семей уже взрослых 
сирот получили жилье. В 2018 
году – 805».

В 2020 году на предоставле-
ние жилья сиротам в Кузбассе 
направят уже 1 миллиард 682 
миллиона рублей, в том числе 1 
миллиард 300 миллионов – из 
областного бюджета. Благода-
ря этому еще 1402 семьи смогут 
получить квартиры. «Это по-
зиция, которую реализует Пра-
вительство Кузбасса и лично 
губернатор, который намерен 
добиваться увеличения доли 
финансирования из федераль-
ного бюджета в два-три раза, 
чтобы как можно больше влиять 
на сокращение очереди», – уточ-
няет парламентарий. Сегодня в 
регионе в очереди на жилье сто-
ит 12686 сирот с 14 лет.

Кроме этого, поправки в за-
кон определили порядок засе-
ления сирот: теперь им предо-
ставляется не более 25% жилья 
в одном доме (раньше «сирот-
ским» мог быть целый дом). Это, 
прежде всего, сделано для того, 
чтобы выпускники детских до-
мов адаптировались к новой 
жизни в «большом мире».

Не менее актуальная для ре-
гионального законотворчества 
тема – приемные семьи. Сегод-

ня из всех детей-сирот почти 
87% воспитываются в прием-
ных и замещающих семьях или 
усыновлены. «В детских домах 

– всего 13%, но это много для 
Кузбасса, – поясняет Ирина Фе-
дорова. – Сегодня и правитель-
ство, и законодатели работают 
над тем, чтобы повышать посо-
бия опекаемым и приемным де-
тям. За 2019-2020 годы оно уве-
личилось на 13,8%. До этого не 
увеличивалось шесть лет».

Бюджет несет большие за-
траты на содержание сирот в 
детских домах. При этом детей, 
оставшихся без родителей, в них 
около 10%. 50% – это социаль-
ные сироты, мать и (или) отец 
которых лишены родительских 
прав. А еще 40% детей попада-
ют в детдома, потому что семья 
оказалась в трудной жизненной 
ситуации. «Поэтому мы должны 
решать проблему не помещени-
ем детей в детские дома, а дру-
гим комплексом мер, который 
в том числе можно реализовать 
через учреждения соцзащиты, – 
считает депутат. – Сейчас соз-
дана межведомственная груп-
па, где структуры образования, 
соцзащиты и здравоохранения 

вместе рассматривают возмож-
ность устройства детей в семьи. 
И мы считаем, что этому может 
способствовать и инициатива 
президента: при усыновлении 
первого ребенка, как и при рож-
дении, семье будет выдаваться 
материнский капитал в размере 
почти 465 тысяч рублей».

Уже на первом в этом году за-
седании депутаты Парламента 
Кузбасса внесли в двух чтениях 

изменения в областной закон «О 
ежемесячной денежной выпла-
те отдельным категориям семей 
в случае рождения (усыновле-
ния, удочерения) третьего ре-
бенка или последующих детей». 
С 1 января для таких семей из-
менены критерии нуждаемости 

– с однократной до двукратной 
величины прожиточного ми-
нимума трудоспособного насе-
ления. Число кузбасских детей, 

чьи семьи имеют право на такую 
поддержку, по данным собесед-
ника газеты, увеличилось с 12 
до 18 тысяч.

На следующем заседании пар-
ламентарии рассмотрят проект 
закона, который дает право мно-
годетной семье, независимо от 
уровня дохода, раз в месяц бес-
платно посетить государствен-
ный музей. «Закон, который из-
дали ранее, предполагал, что 
только малообеспеченные много-
детные семьи могут пользоваться 
этой мерой поддержки, – напоми-
нает Ирина Федорова. – Таких се-
мей в Кузбассе около 16 тысяч, а 
в целом многодетных – более 50 
тысяч».

Сейчас авторы законопроекта 
разрабатывают механизм реали-
зации, чтобы родителям не при-
шлось носить с собой справки, 
подтверждающие льготный ста-
тус. Возможно, для музеев будет 
создана своего рода электронная 
база многодетных семей.

Кроме того, регион готовится 
к новому порядку по предостав-
лению горячего питания школь-
никам первых-четвертых классов, 
инициированному посланием 
президента. Для этого будет при-
нята либо областная программа, 
либо поправки в региональные 
законы, а возможно, достаточно 
будет порядка, который утвердит 
губернатор.

«Для решения этого вопроса 
правительство готовит целый 
перечень мер, – рассказывает 
собеседник газеты. – Во-первых, 
необходимо привести в порядок 
школьные столовые, ведь объ-
емы производства увеличатся, и 
качество обедов должно быть на 
уровне. Понадобится новое обо-
рудование. Это большая работа».

Во многих кузбасских шко-
лах, например, Кемерова и Ке-
меровского района, уже есть до-
статочная материальная база 
для реализации проекта. Совре-
менные пищеблоки предусмо-
трены во всех цифровых школах, 
которые строят в регионе, а так-
же в тех, что капитально ремон-
тируют по областной программе 
«Моя новая школа».

Кира Афанасенко.
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// личное дело
Чылтыс Таннагашева – одна из са-
мых самобытных и известных артисток 
нашего региона, исполнительница 
горлового пения и солистка Государ-
ственной филармонии Кузбасса имени 
Штоколова.
Ее часто приглашают на выступления 
не только в России, но и в Казахстане, 
Турции, Кыргызстане, Азербайджане, 
европейских странах. А теперь вот – и 
в Южной Америке.
В творческой копилке Чылтыс – два 
выпущенных музыкальных альбома. 
Первый – «Каан Тегри» (переводится 
как «Божественное небо») – вышел в 
2008 году, второй – «Усчы Элим» («Мой 
мастеровой народ») – в 2016-м. Пер-
вый диск был рассчитан на европей-
ского слушателя. Второй по своему 
духу ближе к шорскому народу.

 Момент выступления Чылтыс Таннагашевой на фестивале в Боготе.

 Желающие принять участие в мастер-классе сибирячки с любопытством разби-
рали привезенные ею комусы.

// культура

«Я спою вам о своем народе»
На днях солистка Государственной филармонии Кузбасса Чылтыс Таннагашева выступила в столи-
це Колумбии, где познакомила местную публику с музыкальными традициями Горной Шории

Наша землячка – известная испол-
нительница хоомей (горловое пение) – 
приняла участие в III Всемирном музы-
кальном фестивале, который прошел в 
Университете Лос-Анд в Боготе – одном 
из лучших колумбийских университетов. 
Программа фестиваля была посвяще-
на музыке Сибири. И Чылтыс являлась 
единственным представителем Кузбасса 
на этом творческом форуме.

Мы связались с нашей землячкой во 
время ее пребывания в Латинской Аме-
рике и попросили рассказать поподроб-
нее об этой дальней поездке.

– Чылтыс, как встретила вас колум-
бийская публика?

– Радушно. Мне выделили отдельный 
день, когда я смогла представить свой 
сольный акустический концерт в сопро-
вождении шорских национальных ин-
струментов. Потом по просьбе органи-
заторов концерта провела мастер-класс 
по игре на шорских национальных ин-
струментах (темир-комузе) и голосовым 
имитациям. Очень здорово, что интерес к 
шорской музыкальной культуре прояви-
ли не только студенты, но и профессио-
нальные музыканты. 

А начала я свой концерт такими слова-
ми: «Я приехала к вам, чтобы рассказать 
о своей Родине и о своем народе!» На кон-
церте присутствовал переводчик, потому 
что местные жители не только музыку хо-
тели послушать, но и узнать о нашем крае 
побольше. Их столько всего интересова-
ло!

– Кто еще из Сибири был на этом фе-
стивале?

– Открывали Фестиваль сибирской 
культуры музыканты из Тывы, легендар-
ный ансамбль Хуун хуур ту. На следую-
щий день выступала я. Третий день был 
отдан группе Таш Ооба из Хакасии. На 
выступлениях был аншлаг, все говори-
ли о значимости традиций и их сохране-
нии. Неудивительно, что после концерта 
директор радио, которое вещает по всей 
Европе, Америке и Азии, предложил сде-
лать про меня программу. И 31 января я 
записала альбом в студии Lobo Blanco 
Editores L. B. Rekords для ротации на ра-
дио и дальнейшего продвижения на сай-
тах.

– Вам удалось в Боготе пообщаться 
с другими музыкантами? 

– Да, я познакомилась с колумбийцем 
Икаро Вальдеррама и его женой Отамай 
Чебодаевой. Кстати, они и есть группа 
«Таш Ооба» из Хакасии.

С остальными музыкантами не при-
шлось пообщаться, но я видела клипы и 

музыку местных, мне очень понравилось. 
В Америке очень серьёзно относятся к 
практикам шаманизма даже музыканты, 
сейчас у них идет активное возрождение 
духовной культуры индейских племен. К 
слову, мне удалось посетить Храм Солнца, 
который восстановили в XX веке после 
сожжения его испанцами. И там экскур-
сию начали с того, что корни индейцев 
племени Муасу – из Сибири.

– А как прошли ваши мастер-клас-
сы? Это был интересный опыт?

– Мы с руководством заранее догова-
ривались о мастер-классах, но мест было 
немного, поскольку я привезла с собой 
только 30 комусов. Условие было такое: 
каждый комус должен уйти к ученику. И 
я действительно сильно удивилась, ког-
да директор культурного центра при уни-
верситете сказала мне о том, что места 
разобрали за 30 секунд после того, как 
открыли запись. Ученики были разных 
возрастов и разных профессий. Для меня 
это – первый опыт общения такого плана 
с иностранцами. Они милые и подходят к 
знаниям серьезно и основательно. Очень 
приятно, что меня тут называют «маэ-
стро». Неудобно, но приятно. 

– А вообще страна Колумбия какое 
произвела на вас впечатление?

– Очень волновалась, перед тем как ле-
теть, тем более что дорога долгая. Од-
нако, приехав сюда, поняла: а люди-то 
такие же, как и у нас! Со своими пробле-
мами, но так же влюбляются, радуются, 
ненавидят, женятся… Может, только на 
внешность немного другие. Моя внеш-
ность для них экзотична, многие обора-

чивались и разглядывали. Очень удивил 
национальный университет. Он построен 
и отреставрирован из старых домов: здесь 
много корпусов, каменных лестниц, изо-
билие цветов, смотровых площадок. И 
всё это у подножия гор Анд. Пока подни-
мешься в какой-нибудь корпус по витие-
ватым лестницам, килограмма полтора 

веса скинешь. В общем, это целый горо-
док со своими теннисными кортами, фут-
больными полями, концертными салона-
ми, швейными мастерскими, кафешками, 
маркетами, парками.

И еще удивило, что в местных автобу-
сах стоят ведра для мусора.

Анна Тимощук.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «СУЭК-Кузбасс» уведомляет о начале обществен-

ных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы проектной документации (включая материа-
лы ОВОС и ТЗ) по проектной документации «Технический 
проект разработки Соколовского каменноугольного место-
рождения. Отработка запасов пластов 50 и 52 в границах 
Шахтоуправления «Котинское» АО «СУЭК-Кузбасс» с объе-
динением сети горных выработок шахты им. В.Д. Ялевского 
и «Котинская». II этап».

Цель: увеличение срока службы предприятия без увели-
чения проектной мощности и строительство дополнительных 
объектов инфраструктуры на шахте им. В.Д. Ялевского.

Проектируемые объекты находятся на территории муни-
ципального образования «Прокопьевский муниципальный 
округ» Кемеровской области – Кузбасса. Ближайшие населен-
ные пункты: с. Котино, с. Соколово, п. Октябрь.

Оценка воздействия на окружающую среду проводится с 
15.08.2019 по 10.04.2020 гг.

Ознакомиться с материалами ОВОС (включая ТЗ), оставить 
замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в период с 06.02.2020 по 10.03.2020 гг. по адре-
сам:

– Заказчик: АО «СУЭК-Кузбасс» Шахта им. В.Д. Ялевского, 
652207, Российская Федерация, Кемеровская область – Кузбасс, 
Прокопьевский район, 3 км на юго-восток от с. Котино. Приемная, 
часы приема: пн.-пт. 8.00-16.00, тел. 8 (38464) 4-32-01.

– администрация муниципального образования «Проко-
пьевский муниципальный округ» Кемеровской области – Куз-
басса, 653033, Российская Федерация, Кемеровская область 

– Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1в, каб. 50. Часы при-
ема: пн.-чт. 8.00-12.00, 13.00-17.00; пт. 8.00-12.00, 13.00-16.00. 
8 (3846) 62-14-80.

– администрация Большеталдинского сельского поселения, 
653208, Кемеровская область – Кузбасс, муниципальное об-
разование «Прокопьевский муниципальный округ», с. Боль-
шая Талда, ул. Центральная, 72. Часы приема: пн.-пт. 8.00-
12.00, 13.00-16.00. 8 (3846) 64-83-35.

– администрация Кузбасского сельского поселения, 653222, 
Кемеровская область – Кузбасс, муниципальное образование 
«Прокопьевский муниципальный округ», пос. Октябрьский, 
пер. Школьный, 9. Часы приема: пн.-пт. 8.00-12.00, 13.00-16.00. 
8 (3846) 64-51-42.

– администрация Терентьевского сельского поселения, 
653206, Кемеровская область – Кузбасс, муниципальное об-
разование «Прокопьевский муниципальный округ», с. Терен-
тьевское, ул. Центральная, 30. Часы приема: пн.-пт. 8.00-17.00. 
8 (3846) 64-32-60.

Ответственный за организацию обсуждений: администра-
ция муниципального образования «Прокопьевский муници-
пальный округ» Кемеровской области – Кузбасса.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по мате-
риалам проектной документации, включая ОВОС, состоятся 
10.03.2020 в 10.00 по адресу: Кемеровская область – Кузбасс, 
муниципальное образование «Прокопьевский муниципаль-
ный округ», село Терентьевское, Центральная ул., 28, Сель-
ский дом культуры.
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Роман Кобелев и Оксана Мои-
сеева сыграли две свадьбы. Пер-
вую – маленькую, после загса. 
На второй большой, почти через 
год, родным и гостям, съехав-
шимся в Белово в том числе и с 
зарубежья, объявили сюрприз. 
Танец молодоженов. «Ждать 
тебя…» – пронеслось название 
по залу.

«Я не перестану ждать тебя, 
ждать так долго буду вечно!» – 
на этих последних песенных 
словах танца-клятвы жених по-
целовал невесту под скрип колёс 
его и ее колясок.

Видеозапись этого танца 
Рома с Оксаной за полтора про-
шедших года просмотрели не 
раз. И, показывая его мне, го-
стье квартиры (их первой в жиз-
ни, купили сами, въехали за не-
сколько часов до Нового 2020 
года), квартиры с упрямо счаст-
ливым номером 13 («После трав-
мы Роме везет на 13»), рассказы-
вая, как две дороги жизни стали 
общей, одной, они шутили, сме-
ялись. И держались за руки, по-
могали друг другу то проехать, 
то пересесть, то «сбегать» за 
чаем… И от них в комнате с еще 
не повешенными шторами, в бы-
стрых сумерках окон «по кругу», 
с полосой света с кухни было не-
обыкновенно светло и хорошо.

Но что же в том танце-спек-
такле, ушедшем в интернет, ока-
залось такого особенного, сразу 
берущего за душу? Смотрим ви-
део… Вот Рома на коляске в низ-
кой с полями шляпе – еще с дерз-
ких беспечных боксерских, до 
травмы, студенческих времён – 
едет, задумавшись. Этап, после 
ДТП, изменившего всё и усадив-
шего его в инвалидную коляску, 
уж пройден. Но ради чего и кого 
жить? И вот шляпа снята, при-
жата к лицу, и ею мужчина пря-
чет близкие слёзы. И протяну-
тая рука натыкается на стену. И, 
опустив бессильно плечи, Роман 
разворачивается, отъезжает.

И вдруг поворот той самой 
бутафорской кирпичной стенки. 
А с другой ее стороны сидит ху-
денькая девушка на коляске. И 
вот уже и ее руки натыкаются на 
стену…

Но неужто им никогда не уви-
деть друг друга, не встретиться, 
не влюбиться?

Нет, они увидели друг друга! 
Разрушили стену. Поцеловались. 
И эта их история – и трагиче-
ская и всё, всё побеждающая!

Предмет судьбы
А началась она в канун Рож-

дества 2002-го. Рома с ребята-
ми думал идти вечером колядо-
вать по дворам. Но сначала надо 
было съездить с родителями в 
магазин.

– И в пути сломалась зап-
часть, которая колесо держа-
ла. И всё. Ушли в кювет. Я сидел 
сзади. Когда всё закончилось, 
меня зажало внизу, на полу, и я 

ног не чувствую. Собрался на-
род. Меня аккуратно через раз-
битое заднее стекло вытащили. 
И так я в больницу, на операцию, 
со сломанным позвоночником 
попал. Потом в Новокузнецк от-
везли. Перенес четыре операции, 

– вспоминает Роман.
А у Оксаны сочельник Рожде-

ства 2002-го был одним из дней 
сессии. Она жила с родителями 
в Казахстане, в городке Сатпаев. 
Училась в университете на физ-
мате, была влюблена в матема-
тику. И потом она, уже учитель, 
попала в ДТП почти так же, как и 
Рома, приехав в отпуск в Россию, 
30 июля 2006-го.

– Под Выборгом, в выходной, 
мы ехали с братом и его женой, 
я сидела на заднем сиденье. Ко-
лесо лопнуло, машина ударилась 
о дерево, о второе. Меня выбро-
сило. Я сознание от страха по-
теряла еще в машине. Очнулась 
на земле, надо мной сосны, ног 
не чувствую. Кричу: «Люди!» Ко 
мне уже бегут… Брат связался с 
госпиталем, он военный, и меня 
их «скорая» в госпиталь отвезла, 
и мне сделали операцию на по-
звоночнике не совсем удачно, – 
рассказывает Оксана. – Потом в 
Казахстане было пять операций. 
Но я не верила, что это со мной 
навсегда. Мне снилось: я с под-
ружками гуляю…

– А мне снилось: я с друзьями 
хожу, – вставляет Роман.

– И когда врачи сказали, что 
сделали всё возможное, теперь 
всё зависит от реабилитации, я 
набрала в интернете ближайшие 
центры реабилитации. В Китае и 
в России, в Новокузнецке. И, по-
лучив приглашение, поехала зи-
мой 2011-го в Новокузнецк.

– А я уже несколько раз про-
ходил там реабилитацию. И там 
впервые увидел в коридоре Ок-
сану. И «пропал»…

Да, тогда вечером парни и 
девчата на колясках собрались 
поболтать. Оксану соседки по-
звали с собой. И они с Ромой 
отметили в компании друг про 
друга: «Какое хорошее чувство 
юмора!»

А потом он принес ей в палату 
подарок – пирожные. Тогда Ок-
саны не было на месте, но потом 
девушки описали ей приходив-
шего парня, и она поняла: пода-
рок – от Ромы. И утром поблаго-
дарила его.

Но уже через пару дней, она, 
все еще незнакомка, иностранка, 
вечером уехала с мамой домой.

– И я даже фамилии ее не знал. 
Только Оксана, Казахстан. Стал 
искать в соцсетях и… нашел!

– Искал – и получилось! Один 
из ребят, с реабилитации, был 
в друзьях у одной из девушек с 
реабилитации, а та в друзьях у 
меня, – поясняет Оксана. – А па-
рень в друзьях был у Ромы. И 
тот парень через какое-то вре-
мя поставил фотографии моей 
«класс».

– А я об этом в ленте прочи-
тал, и зашел через товарища, на 
фото посмотреть, и обрадовал-
ся: «Моя Оксана!»

Рома с Оксаной переписы-
вались, разговаривали по скай-
пу почти пять лет. Наконец он  
осмелился, позвал замуж. И она 
решилась, в 2016-м, зимой, при-
ехав снова на реабилитацию, 
съездить познакомиться с его 
родителями.

И в конце лета 2017-го прие-
хала снова – сказать: «Да!»

А потом они поехали в пред-
свадебное путешествие – зна-
комиться уже с ее родителями. 
Вдвоем на машине, с одной ко-
ляской в багажнике – для эко-
номии места. Из России – в Ка-
захстан, туда и обратно – 3600 
километров!

– Ехали впервые, по навига-
тору. После ночного дождя до-
рога стала бездорожьем, искали 
объезд… На «заправках» проси-
ли – и нас заправляли. Где оста-
навливались, да и на границе, 
нашей смелости удивлялись…

– И все помогали. И везло. 
Даже гостиницу встретили для 
ночлега именно одноэтажную…

– Ехали туда два дня. Путеше-
ствие незабываемое… Как гра-
ницу пересекли, степь всё та же, 
только уже казахстанские зур-
маны (они вроде наших сусли-
ков) вдоль дороги стоят…

– Еще Рома мне, притормозив, 
полевых цветов набрал…

В казахстанский город шах-
теров Сатпаев приехали к по-
луночи. Их встречали родите-
ли. Муж сестры помог на третий 
этаж поднять Рому на коляске. 
А Оксану – на руках занесли… И 
конечно, предпринятое путеше-
ствие окончательно сразило бу-
дущих тестя и тещу, и они Окса-
ну с Ромой благословили.

А когда, погостив, те поехали 
назад в Россию, в Белово, мама 
и папа Оксаны проводили их на 
своей машине (ехали сзади)… пря-
мо до Белова. И потом была пер-
вая свадьба, для своих. И вторая, 
следующим летом, большая… А 
после свадьбы Оксана вспомнила 
вдруг предсказанное ей однажды 
одной бабушкой-провидицей...

– Она еще после первых опера-
ций, подойдя ко мне в больнице, 
«считала», что со мной произо-
шло. И о прошлом ею всё было 
сказано верно. А о будущем она 
сказала: «Ты будешь далеко от 
дома жить, в красивом месте, и 
ты выйдешь замуж за светло-
го парня…» Я еще расстроилась: 
мне с детства темненькие нрави-
лись. Но ведь так всё и вышло, – 
говорит Оксана и протягивает 
руку к русой голове мужа.

Танцы
Тогда же, в 2017-м, Роману в 

ДК «Шахтер» предложили за-
няться танцами. Попробовал. 
Привел потом танцевать жену…

И теперь у Оксаны и Ромы 
уже есть в репертуаре танец-про-
должение того, первого, что был 
на свадьбе. После него зритель 
всегда долго молчит, потому что 
душа сражена окончательно по-
нятой внутренней силой, и лю-
бовью, и мечтой.

В танце-продолжении – двое 
на колясках. Он, захваченный 
мечтой о счастье, желает люби-
мой встать с колес, бегать, тан-
цевать! Не себе желает, не о себе 
просит – о ней в первую оче-
редь! А это и есть призвание 
любви…

И вот из кулис снова появля-
ется фигурка девушки в розовом. 
Но она уже не на колесах, а бе-
жит по сцене! И я, и любой зри-
тель не сразу понимаем, что тан-
цует сейчас не Оксана. Её ПОКА 
сменяет девушка-хореограф, 
танцуя мечту семьи…

А почему ПОКА? Уже не-
сколько лет на репетициях и 
конкурсах в Кемерове, в других 
городах Сибири, в Москве Окса-
на и Роман здорово выкладыва-
ются, устают, но с каждым разом 
становятся крепче. И далекие, 
из прошлого, слова врачей, что 
у Романа шанс встать есть и что 
Оксана когда-нибудь сможет хо-
дить, воспринимаются уже по-
другому. Шанс для каждого из 
них с каждой тренировкой при-
ближается. А когда он наступит? 
Через год, через тридцать лет?

Неважно.
Важно идти вперед.

– И быть, – говорят мне, не 
прощаясь, Рома и Оксана, – друг 
другу силой…

Лариса Максименко.

// тем временем

УМЕНЬЕ УДИВЛЯТЬ
 
На счету дуэта Кобелев–Моисеева (Белово, ДК «Шахтер», танце-
вальный коллектив «Движение», худрук Гульнара Илюшина, хоре-
ографы Антонина Березка и Полина Асачева, причем Полина часто 
танцует на конкурсах вместе с Романом и Оксаной) – уже много ди-
пломов I степени вплоть до международного уровня.

– У бывших боксера и учительницы оказался к танцам талант?
– Трудолюбие и талант, – уверена хореограф Полина Асачева. – На-
чинали трудно, Роман на первых репетициях был очень сильно за-
жат. Но мы с ним готовили номер сразу к областному конкурсу и за-
няли… III место! Победа придала ему уверенности. А когда начали 
репетиции с Романом и Оксаной, и она в них вошла легко…  
С тех пор получено много наград. И когда мы ездим на конкурсы 
уже даже на обычные, и здоровые соперники встречают Романа и 
Оксану на колясках с недоверием, то после их выступления – везде 
уже аплодисменты.

– А чем еще отличается эта пара, и о чем вы вместе мечтаете?
– Мечтаем о следующих конкурсах, готовимся… И номера у нас все с 
сюжетом, разные, и на тему Великой Отечественной войны, и даже 
хип-хоп есть… Еще мы с ними на всех конкурсах были единствен-
ными, кто делает на сцене трюки! Акробатика в танце – за мной. Ро-
ман с Оксаной танцуют, тоже удивляя, то ставя коляску «на дыбы» 
или, как в танго партнер наклоняет партнершу, так и Роман накло-
няет коляску с Оксаной. Это трудно, но он этого зрителям не пока-
зывает…

особый случай

Ждать тебя…
Жених и невеста на свадьбе рассказали всем историю своей любви… 
танцем на колясках!

 Кадр из того самого танца, со свадьбы...
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// новый подход

// для справки
ЭкоКемерово – это площадка для неравнодушных людей на-
шего города, которые своими силами организуют несколько 
направлений:

* Экодвор
* Экоуроки для школьников
* Игроубирайка для дошкольников
* Лесопосадки
Сообщество функционирует с апреля 2018 года. За это время про-
ведено 25 мероприятий «Экодвор», собрано четыре тонны бумаги 
(макулатуры), 1200 кг стекла, 650 кг металла, 350 кг пластика, 380 кг 
батареек и около центнера крышечек для благотворительной ак-
ции «Поделись крышечкой». Кроме того, множество вещей обрело 
вторую жизнь на организованных экоактивистами «Дармарках».

// не пропустите

Особое внимание – эковоспитанию

ВЕСЁЛЫЕ ИСТОРИИ  
ДОКТОРА ВИТАМИНКИНА
8 ФЕВРАЛЯ В КЕМЕРОВСКОМ ТЕАТРЕ-СТУДИИ  
ДМИТРИЯ ПОЛЯКОВА – СПЕКТАКЛЬ ДЛЯ ДЕТЕЙ 
«АЙ, БОЛИТ».

Ребята встретятся с неунывающим доктором Витаминки-
ным. А еще познакомятся с другими персонажами, для 

которых у этого необычного врача припасен запас раз-
ных лечебно-поучительных историй. Юные зрители узнают 
много нового о гигиене, правильном питании, занятиях 
спортом, уходе за зубами. Актеры в шуточной форме рас-
скажут детям об основных правилах здорового образа 
жизни. И каждый в том или ином эпизоде сможет увидеть 
себя со стороны.

ТЕРРИТОРИЯ МИРА И ДОБРА
9 ФЕВРАЛЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ДРАМТЕАТРЕ – 
СПЕКТАКЛЬ «БАМБУКОВЫЙ ОСТРОВ».
Волшебное зрелище разворачивается на сценическом 
пространстве, преображенном причудливым светом ки-
тайских фонарей, и действие уносит воображение в экзо-
тическую Поднебесную страну. А события и герои сказки 
убеждают юных зрителей в том, что уже с детства человек 
должен учиться решать все конфликты с помощью добра и 
понимания.
Спектакль наглядно показывает, как сегодня нужно вос-
питывать в детях мирные наклонности, снимать агрессию 
дружелюбием.

ВЗРОСЛЕТЬ – ЭТО НЕПРОСТО
9 ФЕВРАЛЯ В ПРОКОПЬЕВСКОМ ДРАМТЕАТРЕ – 
СПЕКТАКЛЬ «ЧУДАКИ И ЗАНУДЫ».
Это повесть о дружбе и ненависти, любви и горе, о бес-
помощности взрослых и мудрости детей и стариков. О том, 
как трудно обрести себя…
Главной героине Симоне тяжело жить среди «чудаков и 
придурков, населивших ее дом»: с вечно забывающей всё 
и бросившей попытки «стать нормальной» мамой, ее неле-
пым мужем. А тут еще в новой школе Симону из-за ее не-
привычного имени принимают за мальчика…

Спектакль режиссера Ивана Пачина рекомендован для 
зрителей среднего и старшего школьного возраста, подхо-
дит он и для семейного просмотра. 

Материалы полосы  подготовила 
Анна Тимощук.

Содействовать сохранению природы не так 
сложно, как кажется. А учить детей бережно-
му отношению к ресурсам и живому миру на-
шей планеты лучше всего собственным роди-
тельским примером.

– Уровень экологичности жиз-
ни измеряется количеством му-
сора. По данным ВЦИОМ, каж-
дая среднестатистическая 
российская семья из четырех че-
ловек производит более 400 ки-
лограммов мусора в год. И тот 
мусор, что мы сейчас выбрасы-
ваем, не исчезает с нашей пла-
неты. Площадь тихоокеанского 
мусорного пятна уже равна че-
тырем Франциям. И оно бли-
же, чем мы можем представить. 
Хотя большинство из нас не за-
думывается об этом, либо не 
знает, что можно сделать, – рас-
сказывает Анна Орлова, коорди-
натор направления по связям с 
общественностью НКО «Чистая 
Планета» (ЭкоКемерово).

Активисты и волонтёры этого 
городского экологического со-
общества поддержат и прокон-
сультируют каждого, кто захо-
чет перейти на раздельный сбор 
мусора и вообще начать отно-
ситься бережней к своей плане-
те. Их можно найти в любой соц-
сети: @eco_kem. Вам сразу дадут 
адреса, по которым можно сдать 
ненужные вещи и книги, маку-
латуру и твердый пластик, отра-
ботанные батарейки, лампочки 
и стекло.

Какие экопривычки роди-
телям можно легко ввести в 
жизнь, чтобы стать приме-
ром для своих детей?

1. Самый простой шаг – со-
кратить количество пластико-

вых пакетов, заменив их сумкой, 
авоськой, фруктовками. (Боль-
шинство из нас еще помнит, как 
мы ходили в магазин с авоськой 
за продуктами и с бидоном – за 
молоком; всё новое – хорошее за-
бытое старое!) Помните: тем ко-
личеством пластиковых пакетов, 
которые произведены к настоя-
щему времени, можно обернуть 
Землю 4000 раз. И разлагаться 
они будут почти 500 лет!

2. Всегда берите с собой свою 
бутылку и кружку. Потому что 
покупаемый бумажный стакан-
чик для кофе – вовсе не бумаж-
ный, и его потом нельзя будет 
сдать в переработку из-за слоя 
пластика.

А вот пластиковые бутылки 
нужно обязательно сдавать в пе-
реработку. Из 19 переработан-
ных пластиковых бутылок мож-
но будет сделать один рюкзак.

3. Ватные палочки, одноразо-
вая посуда, трубочки для напит-
ков – всё это оседает на свалках, 
попадает в леса, реки, океан… И 
наносит огромный вред фауне 
планеты. По статистике, каж-
дый год погибает 100 тысяч жи-
вотных и миллион птиц, прини-
мающих пластиковый мусор за 
пищу.

4. Бережное отношение к ре-
сурсам – это очень важно. Вы-
ключайте свет, воду, когда в 
них нет необходимости. От-
ключайте из розетки гаджеты, 
когда ими не пользуетесь. И вы 

сами удивитесь экономии элек-
тричества!

5. Начать сортировать му-
сор – великое дело. В каждой 
квартире, даже самой малень-
кой, есть возможность для 
организации хранения втор- 
сырья. Можно даже превра-
тить этот процесс в игру-квест 
с вашими детьми, отмечая по-
том на трекере количество того, 
что удалось собрать и сдать на 
переработку. В Кемерове име-
ются сетки для пластиковых 
отходов с маркировкой 1 (пэт-
бутылок), 2, 4. В них же можно 
сдавать алюминиевые банки. 
Отдельно собирают макулату-
ру, стекло и жесть.

6. Переходите с батареек на 
аккумуляторы. Одна выбро-
шенная батарейка отравляет 
землю на десятки метров во-
круг. А еще использование ак-
кумуляторов поможет здоро-
во сэкономить в долгосрочной 
перспективе!

7. Покупайте чай без пакети-
ков. Недавние исследования по-
казали, что пакетики для чая 
оставляют у вас в чашке милли-

оны микрочастиц пластика. Су-
щественный аргумент для того, 
чтобы начать заваривать чай в 
чайнике! 

8. Запускайте стирку, когда 
машина полностью загружена, и 
уменьшите температуру стирки 
хотя бы градусов на 10 – так вы 
сэкономите около 15000 литров 
воды в год. 

9. Используйте древесный на-
полнитель для кошачьего туале-
та.

10. Замените зажигалку спич-
ками. Ежегодно люди выбрасы-
вают около 1,5 миллиарда одно-
разовых зажигалок. Большая их 
часть попадает на свалки, где их 
пластиковые корпуса будут раз-
лагаться веками.

Все эти действия – реальные 
шаги на пути к тому, чтобы сде-
лать планету чище, сохранить 
жизнь на Земле для наших по-
томков.
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Наша команда продолжит серию из 
четырёх домашних матчей, которую от-
крыла в минувший вторник встречей с 
вице-чемпионом страны-2019 москов-
ским «Динамо». Эту игру в прямом эфире 
показал губернский телеканал «Кузбасс 
первый». Первая трансляция русского 
хоккея на этом канале вызвала большой 
интерес у зрителей и принесла удачу ке-
меровчанам, одержавшим уверенную по-
беду – 7:2.

В составе хозяев голевой почин сделал 
Вячеслав Швецов, удвоил преимущество 
Олег Земцов, сделавший в итоге дубль, а 
Владимир Каланчин сотворил хет-трик; 
победную точку поставил капитан ко-
манды Денис Криушенков.

Накануне игры тренерский штаб «Куз-
басса» пополнил Сергей Лихачёв, при-
званный помочь главкому Алексею Кить-
кову на заключительной стадии сезона. 
А ранее по соглашению сторон покинул 
клуб старший тренер Александр Тарасен-
ко, работавший в «Кузбассе» с 2017 года.

Сергей Евгеньевич – коренной кеме-
ровчанин, выступал за родной клуб в 
1978-1994 годах. Один из лидеров кол-
лектива на протяжении многих лет: ка-
питан, играющий тренер, главный тренер. 
В дальнейшем работал главным тренером 
в командах высшего дивизиона русского 
хоккея: «Сибскана» (Иркутск), «Ракета» 
(Казань), «Водник» (Архангельск), «Зор-
кий» (Красногорск), «Динамо-Москва», 
«Саяны-Хакасия» (Абакан), «Сибсель-
маш» (Новосибирск).

В сезоне 2008-2009 года московские 
динамовцы под руководством Сергея Ли-
хачёва выиграли чемпионат России, не 
потерпев ни одного поражения: 29 побед 
и одна ничья (разница забитых и пропу-
щенных мячей: 309-103).

Столичный клуб в нынешнем сезо-
не завоевал Кубок страны, а в «гладком» 
турнире суперлиги замыкает тройку ли-
деров. Сергей Тарасов, экс-рекордсмен 
«Кузбасса» по количеству голов в нацио-
нальных чемпионатах (548), – помощник 
главного тренера динамовцев Евгения 
Иванушкина. В составе «бело-голубых» 
выступают воспитанники кемеров-
ской спортивной школы Максим Васи-
ленко и Владислав Тарасов, а также экс-
кузбассовцы Павел Булатов, Дмитрий 
Стариков и Виктор Чернышёв.

Именно Чернышёв «размочил» счёт на 
восьмой минуте после голов Швецова и 
Каланчина. Второй мяч динамовцы заби-
ли уже под занавес матча, когда на табло 
горели цифры «6:1».

В состав хозяев вернулся после трав-
мы Денис Борисенко. Впервые с 5 ноября 
прошлого года сыграл дома за команду 
мастеров Денис Криушенков. Два опыт-
ных хоккеиста усилили и без того недю-
жинный потенциал «Кузбасса», добавив 
надежности в обороне и креатива в атаке.

Помнится, Криушенков в одном из ин-
тервью автору этих строк, отвечая на во-
прос, что же ждать от команды в сезоне, 
не мудрствуя лукаво ответил: «Да и мы 
сами не знаем, чего ждать, возможны лю-
бые сюрпризы».

Действительно, «Кузбассу» не хвата-
ет стабильности. Связано это и с неиз-
бежной сменой поколений в команде, и 
с форс-мажорными обстоятельствами: в 
этом сезоне получили травмы сразу три 
ведущих игрока (Криушенков, Борисен-
ко, Якушев).

Впрочем, полоса неудач, когда кеме-
ровчане потерпели четыре гостевых по-
ражения кряду, похоже, осталась позади. 
В отличном стиле переиграв «Динамо» 
(все голы – результат комбинаций и ин-
дивидуального мастерства), «Кузбасс» 
сделал подарок болельщикам, которые от 
всей души приветствовали победу люби-
мой команды.

На послематчевой пресс-конференции 
Евгений Иванушкин отметил, что игра у 
«Динамо» не получилась:

– Понимали, что у хозяев будет за-
предельная мотивация на матч, гото-
вились к этому, но пропустили два бы-
стрых гола. В дальнейшем мы, хотя и 
атаковали большими силами, не смог-
ли найти подходов к воротам соперни-
ка. «Кузбасс» грамотно оборонялся и 
отвечал результативными контратака-
ми.

Алексей Китьков поблагодарил коман-
ду за игру и болельщиков за поддержку:

– Думаю, в спорте и в жизни всё зако-
номерно: на смену черной полосе обяза-
тельно приходит белая. В сложный пери-
од очень важно поддерживать друг друга, 
вовремя подставить плечо. Это помога-
ет выбраться из психологической «ямы». 
Сегодня ребята доказали, что умеют 
играть и умеют побеждать. Постараемся 
сохранить победный настрой на остав-
шиеся игры сезона.

В таблице суперлиги «Кузбасс» остал-
ся на восьмой строчке, набрав 26 очков 
в 19 матчах. Наша команда опережает 
«Строитель», где работает главный тре-
нер сборной страны Павел Франц, по 
лучшей разнице мячей (104-101 и 74-112 

соответственно). В первом круге «ре-
гулярки» команды разошлись миром в 
Сыктывкаре – 3:3, а прошлогодняя их 
встреча в Кемерове закончилась в пользу 
хозяев – 13:4.

В ходе домашней сессии «Кузбасс» сы-
грает также с чемпионом России хабаров-
ским «СКА-Нефтяником» – в понедель-
ник, 10 февраля, а ещё через три дня – с 
«Байкалом-Энергией» из Иркутска.

Вадим Антонов.

спортарена

Два капитана. Возвращение
// хоккей с мячом  // спринт-новости

 Нападающий «Кузбасса» Владимир Каланчин (в центре, №11) в матче с московским 
«Динамо» сотворил хет-трик. Теперь на его счету в сезоне 26 голов – седьмое место в 
списке снайперов суперлиги. Фото Владимира Клюева.

СНОУБОРД
Воспитанница таштаголь-
кой спортивной школы 
Наталья Соболева занима-
ет шестое место  
в общем зачёте Кубка 
мира в параллельных дис-
циплинах.

В нынешнем сезоне наша 
землячка завоевала «бронзу» в 
параллельном слаломе-гиганте 
на январском этапе Кубка мира 
в Словении.

На следующем этапе турни-
ра в Италии Наталья Соболева 
и Дмитрий Логинов из Крас-
ноярска замкнули топ-квартет 
в командной гонке на трассе 
параллельного слалома.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Максим Кицын из ново-
кузнецкого «Металлурга» 
по итогам января назван 
лучшим нападающим 
Высшей хоккейной лиги.

В минувшем месяце капитан 
«Кузни» в девяти матчах «ре-
гулярки» заработал по системе 
«гол плюс пас» 14 (10+4) очков. 
Максим Кицын возглавляет 
список бомбардиров лиги – 58 
(32+26) баллов.

В прошлый вторник 28-лет-
ний форвард сравнял счёт (2:2) в 
домашней встрече «Металлурга» 
с казахстанским клубом «Сары-
арка» (Караганда) и повторил 
рекорд результативности ВХЛ 

– 32 шайбы в сезоне.
Правда, рекорд Кицына не 

спас хозяев от поражения, усту-
пивших в серии буллитов – 2:3. 
После этой неудачи коллектив 
главного тренера Альберта 
Логинова выбыл из «кубковой» 
восьмерки, занимая девятое 
место во второй конференции 
лиги. На финише «гладкого» 
турнира «сталевары» проведут 
четыре гостевых матча.

ВОЛЕЙБОЛ
В субботу, 8 февраля,  
в кемеровском спортком-
плексе «Арена» начнётся 
пятый тур чемпионата 
Молодёжной лиги.

Дублирующий состав «Куз-
басса» проведет 8-14 февраля 
по два матча с «Локомотивом-
ЦИВС» (Новосибирск), «Динамо-
ЛО-2» (Ленинградская обл.) и 
красноярским «Енисеем-2».

Накануне домашнего тура 
кемеровская «молодежка» за-
нимает пятую строчку в таблице 
Молодёжной лиги. Подопечные 
главного тренера Дениса Мату-
севича одержали 16 побед в 24 
матчах (разница партий: 55-32). 
В тройке лидеров соревнований 

– «Локомотив-ЦИВС», «Динамо-
Олимп» (Москва) и «Универси-
тет» (Нижневартовск).

По завершении регулярного 
сезона состоятся финалы за 
первое-шестое, седьмое – две-
надцатое и тринадцатое-шест-
надцатое места.

Андрей Тарков.

 // табло

Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
4 февраля. «Кузбасс» (Кемерово) – 
«Динамо-Москва» – 7:2 (3:1). 2630 
зрителей. Голы: Швецов, 6, Земцов, 7, 
59, Каланчин, 19, 52, 82, Криушенков, 87 

– Чернышёв, 8, И.Щеглов, 84 – с пеналь-
ти. Вратари: Морозов – Драничников. 
Штрафное время: 30 – 10.
«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – «Водник» 
(Архангельск) – 6:2 (1:1). «Сибсельмаш» 
(Новосибирск) – «Строитель» (Сыктыв-
кар) – 2:6 (1:2). «Енисей» (Красноярск) 

– «Динамо-Казань» – 8:2 (2:1). «Байкал-
Энергия» (Иркутск) – «Волга» (Улья-
новск) – 8:2 (1:1). «Уральский трубник» 
(Первоуральск) – «Мурман» (Мурманск) 

– 3:3 (2:1). «Старт» (Нижний Новгород) – 
«Родина» (Киров) – 3:3 (1:2).
Положение команд: 1. «Енисей» – 53 
очка (разница мячей: 165-73). 2. «СКА-
Нефтяник» – 50 (162-66). 3. «Динамо-
Москва» – 41 (126-78). 4. «Водник» – 39 
(105-52). 5. «Динамо-Казань» – 34 (81-
84). 6. «Байкал-Энергия» – 30 (94-72). 
7. «Уральский трубник» – 27 (87-97). 8. 
«Кузбасс» – 26 (104-101). 9. «Строи-
тель» – 26 (74-112). 10. «Старт» – 20 (63-
100). 11. «Волга» – 13 (74-130). 12. «Мур-
ман» – 12 (60-101). 13. «Сибсельмаш» – 
12 (53-136). 14. «Родина» – 11 (64-110).

В тренерский штаб «Кузбасса» вернулся Сергей Лихачёв,  
в состав команды – Денис Криушенков

В пятницу, 7 февраля, ке-
меровский «Кузбасс» в 
очередном туре чемпионата 
России принимает «Стро-
итель» (Сыктывкар). Игра 
на крытом катке стадиона 
«Химик» начнётся в 18.30.
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// по существу

// профилактика

 Внимание, идет операция! Фото 
отдела пропаганды Госавтоинспекции 
Кузбасса.

 Момент брифинг-конференции.

Бдительность – залог безопасности
В Госавтоинспекции Кузбасса состоялась бри-
финг-конференция, на которой сотрудники 
ГИБДД подвели итоги 2019 года, а также рас-
сказали журналистам о наиболее актуальных 
вопросах обеспечения безопасности дорожного 
движения в регионе.

Актуальная статистика
Открыл встречу начальник 

управления ГИБДД ГУ МВД 
России по Кемеровской области 
полковник полиции Евгений Не-
чаев. Он рассказал о состоянии 
аварийности на дорогах области 
в прошлом году, особо отметив 
при этом, что число погибших в 
ДТП снизилось.

«Количество ДТП увеличи-
лось только на 0,6% в сравне-
нии с аналогичным периодом 
2018 года, однако количество 
погибших снизилось на шесть 
процентов, а число пострадав-
ших людей – на 2%. В 2019-м 
произошло 363 ДТП с участи-
ем несовершеннолетних, во-
семь детей погибли, 394 полу-
чили травмы. Стоит отметить, 
что количество пострадавших 
детей было снижено на 0,3% – 
притом, что число ДТП увели-
чилось на 2,8%. Однако число 
погибших возросло с четырех 
до восьми», – привел статисти-
ку руководитель региональной 
Госавтоинспекции.

По словам Евгения Нечае-
ва, сложно точно сказать, с чем 
связаны такие изменения. Пред-
положительно, количество по-
гибших снизилось в связи с 
улучшением дорожной инфра-
структуры. Ведь большая часть 
смертельных ДТП – это лобо-
вые столкновения с выездом 
на встречную полосу, и потому, 
вероятно, положительно ска-
залось на статистике открытие 
автомагистрали и ремонт ос-
новной трассы региона Кемеро-
во–Новокузнецк с установкой на 
ней разделительного отбойни-
ка между направлениями дви-
жения.

Еще одной «хронической» 
проблемой безопасности дви-
жения полковник Нечаев на-
звал управление транспортом в 
состоянии опьянения. Он под-
черкнул, что по вине нетрезвых 
водителей в прошлом году в Куз-
бассе произошла каждая вось-
мая авария. Сотрудники ГИБДД 
отстранили от управления более 
9,8 тысячи водителей в состоя-
нии опьянения либо с призна-
ками алкогольного или нарко-
тического опьянения. Важная 
деталь: в каждом шестом случае 
водителей задержали за подоб-
ное нарушение повторно (1555 
фактов), за что они и были при-
влечены уже не к администра-
тивной, а к уголовной ответ-
ственности.

Служба и опасна,  
и трудна

В 2019 году кузбасские со-
трудники ГИБДД участвовали 
в раскрытии более двух с поло-
виной тысяч преступлений, свя-
занных с распространением нар-
котиков, перевозкой оружия, 
грабежами, кражами, угонами 
транспорта, а также другими ви-
дами противоправных действий.

«Нельзя забывать один очень 
важный факт: любой сотруд-
ник Госавтоинспекции в первую 
очередь всегда остается поли-
цейским. Управление ГИБДД – 
это структурное подразделение 
Министерства внутренних дел. 
Наши сотрудники имеют полное 
и законное право задерживать 
подозреваемых в преступле-
нии граждан. Часто мы работа-
ем совместно с другими право-
охранительными и надзорными 
органами, например, с инспек-

торами департамента по охране 
объектов животного мира или 
Роспотребнадзора. Преступни-
ки также передвигаются по до-
рогам. По этим же дорогам везут 
и контрафакт, и запрещенные 
вещества. Потому сотрудни-
ки нашего ведомства проявля-
ют бдительность не только в во-
просах безопасности дорожного 
движения», – пояснил Евгений 
Нечаев.

Лично сотрудниками ГИБДД 
раскрыто почти 7,1% от общего 
числа раскрытых преступлений 
в регионе. Помимо пресечения 
нарушений и преступлений, ими 
также проводилась постоянная 
разъяснительная работа и раз-
личные пропагандистские ак-
ции, направленные на привлече-
ние внимания общественности 
к проблемам безопасности на 
дорогах и предупреждению от-
дельных видов нарушений.

«Зримый» контроль
Отдельная часть брифинг-

конференции была отведена 
рассказу об автоматизирован-
ной фиксации нарушений. Ро-
ман Ожогов, начальник под-
разделения Госавтоинспекции, 
ведающего этим вопросом, от-
метил, что в Кузбассе сегодня 
эксплуатируется 69 рубежей, 
состоящих из 170 стационар-
ных датчиков, осуществляю-

щих контроль за обеспечением 
безопасности дорожного движе-
ния. Также в арсенале инспекто-
ров 96 передвижных приборов. 
Комплексами фиксации нару-
шений ПДД оборудовано более 
165 мест. За минувший год со-
трудниками ГИБДД было вы-
несено 1019617 постановлений 
по делам об административных 
правонарушениях за нарушения 
ПДД, выявленные в автоматиче-
ском режиме. Напомним, всего в 
регионе зарегистрировано око-
ло 1190000 автомобилей, так что 
соотношение с числом автов-
ладельцев, получивших штраф 
с камер в 2019 году, чуть ли не 
один к одному...

Стоит отметить, что за анало-
гичный период 2018 года было 
вынесено почти в два раза мень-
ше постановлений о штрафах – 
522826. Обозначившийся рост 
можно связать с недавней уста-
новкой «умных» камер, которые 
не только фиксируют скорость 
машины в момент, когда она 
проезжает мимо прибора, но и 
высчитывает среднюю скорость 
до следующей камеры.

«Умные» камеры показывают 
себя очень хорошо. Если рань-
ше водители тормозили только 
перед прибором, а после опять 
набирали скорость, то сейчас 
они соблюдают ее на всем про-
межутке дороги. Это повышает 
безопасность дорожного движе-

Помнить о цене нарушения
Госавтоинспекция Кузбасса 
проводит профилактическую 
операцию «Водитель – Пе-
шеход», направленную на 
обеспечение безопасности 
пеших участников дорожно-
го движения.

Погодные условия сибирской зимы 
всегда обостряют ситуацию на дорогах. У 
автомобилей существенно удлиняется тор-
мозной путь, да и время реакции водителей 
для предотвращения ДТП из-за плохой ви-
димости в метель значительно увеличива-
ется. Вот и читаем мы регулярно в сводках 
новостей печальные сообщения о дорож-
ных происшествиях. Например, недавно в 
Новокузнецке на улице Кирова под колё-

са автомобиля попала 64-летняя женщи-
на. По предварительным данным, она пе-
реходила дорогу на разрешающий сигнал 
светофора, но водитель «Тойоты» нарушил 
правила и, двигаясь на «красный», сбил 
женщину. С серьёзными травмами та была 
госпитализирована.

Однако не только погода усугубляет 
ситуацию на дорогах, но и сами участни-
ки движения. Только за первые несколь-
ко дней операции «Водитель – Пешеход» 
сотрудники ГИБДД пресекли более 800 
нарушений водителями правил проезда 
пешеходных переходов. Не пугают авто-
мобилистов и штрафы за подобные нару-
шения, составляющие (согласно ст. 12.18 
КоАП РФ) суммы от 1500 до 2500 рублей.

Впрочем, и пешеходов у нас тоже слож-
но назвать дисциплинированными. Сре-
ди этой категории участников дорожного 

движения в рамках операции было при-
влечено к ответственности более 1300 на-
рушителей. Для них согласно ч. 1 ст. 12.29 
КоАП РФ предусмотрено наказание в 
виде предупреждения или штрафа в раз-
мере 500 рублей.

Госавтоинспекция Кузбасса напоминает, 
что водителям при подъезде к пешеходным 
переходам следует заранее снижать ско-
рость, чтобы иметь возможность вовремя 
остановить автомобиль и уступить пеше-
ходу дорогу. Пешим участникам движения 
нужно помнить, что при переходе дороги 
по пешеходному переходу необходимо убе-
диться в безопасности, в том, что водители 
вас видят и уступают дорогу. И, что самое 
главное, важно понимать: ценой вашего на-
рушения может стать не только денежный 
штраф, но и чья-то жизнь.

Илья Девянин.

ния, – резюмировал Роман Ожо-
гов. – Хочу отметить, что никто 
не преследует цель собрать как 
можно больше штрафов с води-
телей. При установке приборов 
фиксации нарушений, прежде 
всего, учитывается уровень ава-
рийности, а их эффективность 
оценивается снижением пока-
зателей аварийности, но никак 
не штрафами. Таким образом, 
в прошедшем году при помощи 
установки камер ликвидирова-
ны семь «очагов аварийности», 
три из которых находятся в Ке-
мерово. В текущем году плани-
руется не только увеличение 
количества приборов, но и рас-
ширение видов нарушений, ко-
торые они способны фиксиро-
вать». Кроме того, начальник 
Центра автоматизированной 
фиксации нарушений вполне 
определенно высказался о том, 
что является предметом слухов 
в среде автомобилистов: «В Куз-
бассе не будет частных камер 
фиксации нарушений, все они 
государственные».

И еще одна важная тема была 
затронута на брифинг-конфе-
ренции. За прошедший год реги-
страционно-экзаменационными 
подразделениями Госавтоин-
спекции в Кузбассе зарегистри-
ровано 190 тысяч автомобилей 
и выдано более 150 тысяч води-
тельских удостоверений. При-
чем, как отметил начальник 
управления ГИБДД ГУ МВД 
России по Кемеровской области 
Евгений Нечаев, неуклонно ра-
стёт популярность получения 
госуслуг в электронном виде. 
По итогам 2019-го, при прове-
дении регистрации транспорта 
и получении водительских удо-
стоверений более 85% граждан 
воспользовались Единым пор-
талом государственных и му-
ниципальных услуг. Тем самым 
кузбассовцы сэкономили и свое 
время (не стояли в очередях), и 
деньги, ведь на «электронную» 
регистрацию распространяется 
скидка.

Илья Девянин.
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// личный опыт // совет

 Светлана Картышева любит не только садовые цветы, 
но и лесные, полевые. Фото из семейного альбома.

Островок 
ароматного 
счастья

Красота требует любви
В городе Полысаево Светлану Карты-

шеву знают как замечательную хозяйку, 
всё в ее руках спорится. Живет семья в 
своем доме, и приусадебному участку уде-
ляется большое внимание. Забот, конеч-
но, много, зато и поводов для радости и 
вдохновения больше. И продукты на сто-
ле – всегда натуральные, которые к тому 
же вкуснее и дешевле покупных.

А еще есть у этой сильной женщи-
ны маленькая слабость: Светлана про-
сто обожает лилии. Поэтому в ее огороде 
каждый год появляется отдельный остро-
вок счастья, на котором растут только ли-
лии – белые, розовые, бордовые, желтые, 
двухцветные, тигровые... 

«Лилии у меня разные: высокие, низ-
корослые, гибриды, ароматные, без запа-
ха, – гордится хозяйка. – Сортов множе-
ство, поэтому я даже не углубляюсь в их 
названия. Хотя особенно выделяю «Танго 
блэк ай» с темной сердцевиной. Помню, в 
детстве мы жили в квартире, а бабушка – 
в частном доме. Так вот, у нее всегда росли 
лилии. Эти цветы неприхотливые, много-
летние, размножаются самостоятельно, 
особенного ухода не требуют. А как кра-
сиво цветут! Начать можно с абсолют-
но любого сорта, с того, на какой глаз ля-
жет. Я обычно луковицы лилий покупаю 
на рынках, у бабушек, за 100-150 рублей 
за штуку».

Светлана объяснила, как правильно 
выбрать луковицу. Она должна быть су-
хая, но не пересушенная. Также следует 
обращать внимание на ее оттенок: если 
сорт белый, то и луковица светлая, если 
цветок красных оттенков, луковица бу-
дет розоватая. Понятно, что подгнившая 
или поврежденная не прорастет. Если лу-
ковица крупная – это верный признак, 
что и стебель, и сам цветок будут круп-
ными.

«Как только на улице установятся те-
плые денечки, луковицы следует выса-
дить в землю, – советует цветовод-лю-
битель. – Как правило, это начало мая. 
Кстати, уже скоро начнется активная про-
дажа луковиц лилий. Я покупаю забла-
говременно, а до момента посадки хра-
ню их в холодильнике, на нижней полке. 
Предварительно каждую луковку за-
ворачиваю в газетку, чтобы она не от-
сыревала и не прорастала. По личному 
наблюдению могу сказать, что хорошо 
себя чувствуют лилии на солнечной сто-
роне участка».

Когда лилии отцветают, луковицы вы-
капывать не надо. Они в земле прораста-
ют, размножаются. В последующий год 
выходит один стебелек, а если детки под-
росли, то на одном месте появляется уже 
несколько росточков, и их обязатель-
но требуется рассадить. «Если не делить, 
цветки мельчают, – уточняет Светлана. – 
Сделать это нужно либо в весенний пери-
од, либо в осенний».

Случаются, правда, и несчастливые се-
зоны. Однажды лишилась она всей своей 
цветочной красоты: повадились на уча-
сток луговые собачки. «Они выкопали и 
съели все лилии и тюльпаны, – с улыбкой 
вспоминает Светлана, хотя в тот год от до-
сады хотелось плакать. – Пришлось начи-
нать всё заново. Помогали соседки, с ко-
торыми мы часто меняемся посадочным 
материалом. Отмечу, что даже с одной лу-
ковки можно в дальнейшем развести це-
лую цветочную площадь из лилий».

Обычно цветет лилия до середины лета, 
однако стебли цветовод Картышева среза-

ет только ближе к августу. «Небольшой че-
реночек оставляю в зиму, – добавляет она. ‒ 
Прикрывать его чем-то не требуется».

Разные сорта лилии, как правило, спо-
койно уживаются друг с другом. Но од-
нажды случилось, что Светлана «вывела» 
собственный сорт – розовую пастельную 
лилию: «Рядом с бордовой росла белая, 
а через пару лет белая лилия вдруг стала 
розовой. Такая вот произошла интерес-
ная метаморфоза. С тех пор так и растет у 
меня моя розовая лилия».

Большие плюсы  
экспериментов

На своем участке Светлана Алексан-
дровна выращивает и бахчевые. Самый 
крупный «трофей» – арбуз весом 2,5 кг. 
«Для рассады достаточно одного пакети-
ка, – делится опытом хозяйка. – Плетни 
у арбуза такие же, как у огурцов, разница 
лишь в том, что огурцы ползут поверху, а 
арбузы – по земле. Кстати, на одной пле-
ти может быть сразу несколько арбузов».

Важно отметить, что бахчевые куль-
туры наша сегодняшняя героиня сажа-
ет в теплице. По одной стороне – арбузы, 
по другой – дыни, а в центре – помидо-
ры и огурцы. Здесь они подольше растут 
на корню, не гниют из-за дождей. «Про-
бовали многие сорта арбуза, но лучше 
всех оказался «Астраханский». С дыней 
тоже были многочисленные эксперимен-
ты («Колхозница», «Алтайская»), но для 
себя мы выбрали «Медовую». Семена 
высаживаю в конце февраля или в нача-
ле марта в пластиковые ящички, ставлю 
их вдоль окон. При первом потеплении, 
в начале апреля, выношу в теплицу (она 
у нас поликарбонатная). В случае угрозы 
заморозка муж протапливает теплицу печ-
кой, или накрываем рассаду полиэтиле-
ном», – говорит Светлана Александровна.

Чтобы всерьез заниматься садовод-
ством, времени нужно много, да и по-
мощники, конечно, требуются. В данном 
случае 13-летняя дочь Лиза во всем маме 
помогает. «Когда есть огород – и дети по-
другому воспитываются, они с ранних лет 
привыкают к труду, к земле, – делает вы-
вод Светлана Картышева. – Сад, считаю, 
необходим каждой семье».

Алена Смирнова.

Как правильно вырастить 
эффектную лилию  
и… трудолюбивую дочь

// это интересно

Считается, что название этого цветка 
происходит от галльского слова «ли-
ли», которое переводится как «белый-
белый». А в одном из мифов Древней 
Греции повествуется о том, что лилия 
выросла на месте, где пролилось моло-
ко богини Геры – жены Зевса.
Лилию очень любят флористы. У нее и 
бутон выглядит эффектно, и аромат при-
ятный. При этом каждый оттенок имеет 
особую семантику: например, белая ли-
лия символизирует чистоту, а тигровая 

– богатство и величие. Неудивительно, 
что изображение этого цветка с давних 
пор активно используется в декоратив-
ном искусстве.

// комментарий эксперта

ИРИНА ФУНТОВА, учитель биологии школы №78 
города Кемерово:
«Изменить свой цвет лилии могут в не-
скольких случаях. Во-первых, в результате 
переопыления. Но такое явление харак-
терно для цветов, размножаемых именно 
семенами. Оно нередкое, но всегда неожи-
данное.
Однако обычно лилии садоводы размно-

жают все-таки вегетативно – с помощью 
луковиц, бульбочек, деток. В этом случае 
изменение цвета может быть связано с 
перенесенными низкими температурами, 
постепенным возвращением к предковым 
признакам или заболеванием луковиц (на-
пример, вирусным). Также причина может 
быть в изменении свойств почвы из-за вне-
сения какого-либо удобрения».

ПОЧЕМУ ЛИЛИИ ИЗМЕНЯЮТ ЦВЕТ?

Цена на лук севок  
в прошлом сезоне  
зашкаливала:  
в мае иные продавцы 
задирали ее до 800,  
а то и до 1200 рублей 
за килограмм.  
Стоит ли платить 
такие деньги,  
если можно вырастить 
свой севок?

Для этого нужно купить се-
мена лука, именуемые чер-
нушкой, отвести небольшой 
клочок грядки (скажем, 1 на 1 
метр), и к осени у вас будет по-
садочный материал, причем 
адаптированный к местным 
условиям.

Как уверяют опытные луко-
воды-любители, неудачи при 
выращивании севка чаще все-
го связаны с почвой. Если она 
рыхлая и плодородная – про-
блем не будет. Для ее заправ-
ки лучше всего использовать 
перепревший навоз из-под огу-
речной гряды или компост, не 
жалея для лукового участка. 
Заделывают их в почву весной 
при легкой перекопке. Семе-
на высевают не рядками, как 
обычно принято, а вразброс.

Загущения севок не боится; 
даже если луковка на луковку 
лезет, все нормально вызре-
вают. Богатая органикой по-
чва дает растениям всё необ-
ходимое питание, подкормки 
не нужны. Рыхлений не тре-
буется, одна забота – пропол-
ки, ведь навоз содержит массу 
семян, и не все они перепре-
ли, так что сорной травы мно-
го. Поливать нужно только в 
начале лета, а как только нач-
нут образовываться голов-
ки, излишки влаги даже вред-
ны. Держат севок на грядке до 
заморозков; если есть угро-
за холодов, на ночь утеплить 
укрывным материалом.

Сбор ведут в начале сентя-
бря при сухой погоде, а потом 
еще луковички хорошенько 
просушивают в проветривае-
мом помещении. Затаривают 
в тканевый мешочек и хранят 
в квартире, где попрохлад-
нее (например, на полке над  
дверью в прихожей).

На следующий год перед 
посадкой севок прогревают: 
рассыпают в один-два слоя в 
картонную коробку, которую 
держат около батареи недели 
две-три. Вот и всё, севок готов 
к посадке.

Впрочем, еще один нюанс на 
будущее: чтобы не было пере-
боев с посадочным материалом, 
возобновлять посевы чернуш-
ки следует ежегодно, посколь-
ку храниться долго севок не 
желает.

Тамара Малышкина.

Имей 
свой 
севок
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// сканворд

// К 300-летию Кузбасса:   
О чем писал «Кузбасс» 6.02.1971

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Чиполлино. Антонио. Стратосфера. Стаккато. Авиа. Спелеолог. Лапти. Буйвол. Пентод. Лоскут. Рессора. Застой. Аланин. Ока. Сутана. Форс. Храп. Дно. Джем. Ква. Ямб. 
Оха. Рака. Тройка. Ужин. Рем. Позвоночник. Неон. Иск. Мао. Ежи. Да. Шелест. СССР. Курс. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Анюта. Рожки. Киса. Питье. Ляссе. Идеал. Орангутан. Отт. Рост. Авангард. Калорифер. Пинок. Лола. Отступ. Обуза. Аденома. Вот. Лойе. Планк. Соска. Рахат. Сад. Сало. 
Нож. Охи. Як. Маркер. Ананас. Кизил. Роом. Умник. Бокс. Все. Час. Нос. Одр.

Главный редактор 
Гузева Н.Н.

// комментарий

Награда  
городу-труженику

Вчера телетайпы, телефоны, телеграф многократно повторили но-
вость: за достигнутые успехи в прошедшей пятилетке, особенно в разви-
тии черной металлургии, город Новокузнецк награжден орденом Трудо-
вого Красного Знамени.

Наш корреспондент Н.Спирина по телефону связалась с первым се-
кретарем Новокузнецкого горкома партии Б.И. Окушко и задала ему не-
сколько вопросов. 

– Как город отмечает событие? Ведь такая награда – это насто-
ящий праздник.

– С утра мы собрали внеочередное короткое заседание бюро горко-
ма партии, чтобы посоветоваться. На всех предприятиях в обеденный 
перерыв прошли митинги. Вечером в драматическом театре соберет-
ся городской актив на торжественный митинг. Цель этих митингов – 
сказать самые добрые, самые искренние, заслуженные слова в адрес 
всех тружеников города. Они этого заслужили. Это их награда. На-
града, которая вдохновит на новые трудовые подвиги в честь XXIV 
съезда партии.

(Текст с сокращениями).

В Указе Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 4 февраля 
1971 года написано: «За успе-
хи, достигнутые трудящимися 
города в выполнении заданий 
пятилетнего плана и особенно 
в развитии черной металлургии, 
наградить город Новокузнецк 
Кемеровской области орденом 
Трудового Красного Знамени».
А через десять лет, 1 июля 
1981 года, вышел Указ Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР «О награждении города 
Новокузнецка Кемеровской 
области орденом Октябрьской 
революции». В тексте этого до-
кумента особо подчеркивались 
заслуги трудящихся города в 

социалистическом строительстве, 
их большая роль в индустриализа-
ции страны и значительный вклад 
в обеспечении разгрома немецко-
фашистских захватчиков в Вели-
кой Отечественной войне.
Отметим, что целый ряд предпри-
ятий и организаций южной сто-

лицы Кузбасса тоже имеет высо-
кие государственные награды. А в 
прошлом году Новокузнецк (как, 
впрочем, и Кемерово) был удосто-
ен регионального почетного зва-
ния «Город трудовой доблести и 
воинской славы».

Оксана Сохарева.


	kuzbass_09_01_0602
	kuzbass_09_02_0602
	kuzbass_09_03_0602
	kuzbass_09_04_0602
	kuzbass_09_05_0602
	kuzbass_09_06_0602
	kuzbass_09_07_0602
	kuzbass_09_08_0602
	kuzbass_09_09_0602
	kuzbass_09_10_0602
	kuzbass_09_11_0602
	kuzbass_09_12_0602
	kuzbass_09_13_0602
	kuzbass_09_14_0602
	kuzbass_09_15_0602
	kuzbass_09_16_0602

